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Préface  

 
Lorsque j’ai entendu Ludovic enseigner sur le tabernacle pour la 

première fois, c’était lors d’un séminaire à l’assemblée de Savigny sur 

orge, le Seigneur m’a aussitôt convaincu que cet enseignement allait 

faire du bien à beaucoup de saints. En effet, la loi de Moise était 

l’ombre du Messie, et comprendre le tabernacle pour un enfant c’est 

saisir la profondeur de l’œuvre de la rédemption.  

 

Je crois que mon frère et ami Ludovic est un instrument que le 

Seigneur à suscité pour la France afin d’éclairer les enfants de Dieu.  

 

Je vous recommande ce livre qui vous aidera à comprendre le 

mystère de Dieu concernant son église. Que les saints de toute la 

francophonie se lèvent enfin pour répondre à l’appel du Seigneur car 

les temps sont mauvais.  

 

 

 

 

Shora Kuetu 
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LE TABERNACLE 
 

  

Introduction 

 
Beaucoup d’enseignements ont été donnés sur ce sujet mais 

connaissons nous  la réelle profondeur spirituelle qui se cache 

derrière ce tabernacle ? Dans sa construction, nous pouvons voir que 

rien de ce qui est humain n’y trouve sa place. Tout d’abord le plan de 

cet édifice a été révélé par le Seigneur à Moïse. Le choix des 

matériaux utilisés, leur emplacement, les rituels, la mise en place du 

service religieux, la nomination des lévites et des sacrificateurs, leur 

consécration, les sacrifices qui devaient être consumés sur l’Autel, les 

célébrations qui s’y déroulaient ; tout a été méticuleusement préparé 

par notre Dieu. L’Eternel a communiqué dans les moindres détails ce 

qui était nécessaire à l’élaboration de ce tabernacle. Moïse convoque 

tous ceux qui étaient habiles pour faire ce que le Seigneur avait 

ordonné : Exode 35 : « 4 Moïse parla à toute l’assemblée des enfants 

d’Israël, et dit : Voici ce que l’Eternel a ordonné. 5 Prenez sur ce qui 

vous appartient une offrande pour l’Eternel. Tout homme dont le 

cœur est bien disposé apportera en offrande à l’Eternel : de l’or, de 

l’argent et de l’airain ; 6 des étoffes teintes en bleu, en pourpre, en 

cramoisi, du fin lin et du poil de chèvre ; 7 des peaux de béliers teintes 

en rouge et des peaux de dauphins ; du bois d’acacia ; 8 de l’huile 

pour le chandelier, des aromates pour l’huile d’onction et pour le 

parfum odoriférant ; 9 des pierres d’onyx et d’autres pierres pour la 

garniture de l’éphod et du pectoral. 10 Que tous ceux d’entre vous qui 

ont de l’habileté viennent et exécutent tout ce que l’Eternel a 
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ordonné: 11 le tabernacle, sa tente et sa couverture, ses agrafes, ses 

planches, ses barres, ses colonnes et ses bases ; 12 l’arche et ses 

barres, le propitiatoire, et le voile pour couvrir l’arche ; 13 la table et 

ses barres, et tous ses ustensiles, et les pains de proposition ; 14 le 

chandelier et ses ustensiles, ses lampes, et l’huile pour le chandelier ; 

15 l’autel des parfums et ses barres, l’huile d’onction et le parfum 

odoriférant, et le rideau de la porte pour l’entrée du tabernacle ; 16 

l’autel des holocaustes, sa grille d’airain, ses barres, et tous ses 

ustensiles ; la cuve avec sa base ; 17 les toiles du parvis, ses colonnes, 

ses bases, et le rideau de la porte du parvis ; 18 les pieux du 

tabernacle, les pieux du parvis, et leurs cordages ; 19 les vêtements 

d’office pour le service dans le sanctuaire,  les vêtements sacrés pour 

le sacrificateur Aaron, et les vêtements de ses fils pour les fonctions 

du sacerdoce ». Nous verrons plus loin en détails tous les éléments 

qui constituent cette demeure sacrée. Mais avant cela, nous devons 

nous poser la question suivante : pourquoi Dieu a-t-il voulu que son 

peuple construise ce tabernacle ?  

Tout d’abord, il faut savoir que notre Seigneur est un Dieu qui 

se révèle. Ce n’est pas par la connaissance que l’on peut s’approcher 

de Dieu mais par la révélation et ce depuis le commencement. 

Lorsqu’Abel a offert son sacrifice et s’il a été agréé par Dieu, c’est 

parce qu’il lui a été révélé par le Seigneur en personne. Caïn a préféré 

offrir en sacrifice le fruit de son travail plutôt que de recevoir la 

révélation (Genèse 4:1 à 4). Or, Jésus lui-même a répondu à Satan 

alors qu’il était éprouvé dans le désert : « l’homme ne vivra pas de 

pain seulement mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu » 

(Matthieu 4 : 4). Le mot « parole » en grec c’est Rhema qui signifie 

« Parole sortant de la bouche ». Dans Matthieu 4, Jésus a du passer le 

test de la confrontation avec Satan pour restaurer ce que le premier 

Adam avait perdu.  En effet, nous voyons dans Genèse 3 : 1 à 7 que le 

Diable a tenté Adam et Eve par la connaissance car il leur dit : « 1 Le 
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serpent était le plus rusé de tous les animaux des champs, que 

l’Eternel Dieu avait faits. Il dit à la femme : Dieu a-t-il réellement dit : 

Vous ne mangerez pas de tous les arbres du jardin ? 2 La femme 

répondit au serpent : Nous mangeons du fruit des arbres du jardin. 3 

Mais quant au fruit de l’arbre qui est au milieu du jardin, Dieu a dit : 

Vous n’en mangerez point et vous n’y toucherez point, de peur que 

vous ne mouriez. 4 Alors le serpent dit à la femme : Vous ne mourrez 

point ; 5 mais Dieu sait que, le jour où vous en mangerez, vos yeux 

s’ouvriront, et que vous serez comme des dieux, connaissant le bien et 

le mal » (Genèse 3 : 1 à 5). L’Eternel avait placé deux arbres dans le 

jardin d’Eden : l’arbre de la vie et l’arbre de la connaissance du bien 

et du mal. Il leur était interdit de goûter l’arbre de la connaissance 

car ils devaient se nourrir de la révélation de Dieu. Avant la chute, il 

est écrit que tous les deux étaient nus et ils n’en avaient pas honte 

(Genèse 2 : 25). Pourquoi ils n’en avaient pas honte ? Parce qu’ils 

étaient innocents (première dispensation : l’innocence). C’est à partir 

de la chute qu’ils s’aperçurent qu’ils étaient nus (Genèse 3 : 7). 

L’arbre de la connaissance nous amène à être conscients de nous-

mêmes mais plus de Dieu. Dans le désert, Jésus a été tenté par le 

diable à la fin de son jeûne de 40 jours. Ce dernier a défié le Seigneur 

par le même procédé. Satan connaît la Parole de Dieu par le Logos 

(parole, propos discours) mais le Seigneur est la Parole (Genèse 1 : 3 

et Jean 1 : 1 à 18). De la même manière qu’Il s’est révélé au monde 

en vivant parmi nous, Il veut aujourd’hui se révéler par Son Esprit 

(Matthieu 16 : 17 Jésus, reprenant la parole, lui dit : Tu es heureux, 

Simon, fils de Jonas ; car ce ne sont pas la chair et le sang qui t’ont 

révélé cela, mais c’est mon Père qui est dans les cieux , Ephésiens 3:5 

Il n’a pas été manifesté aux fils des hommes dans les autres 

générations, comme il a été révélé maintenant par l’Esprit aux saints 

apôtres et prophètes de Christ,  Colossiens 1:26 le mystère caché de 

tout temps et dans tous les âges, mais révélé maintenant à ses 
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saints , 1Pierre 1:5 à vous qui, par la puissance de Dieu, êtes gardés 

par la foi pour le salut prêt à être révélé dans les derniers temps ! 

1Pierre 1 : 12 Il leur fut révélé que ce n’était pas pour eux-mêmes, 

mais pour vous, qu’ils étaient les dispensateurs de ces choses, que 

vous ont annoncées maintenant ceux qui vous ont prêché l’Evangile 

par le Saint-Esprit envoyé du ciel, et dans lesquelles les anges désirent 

plonger leurs regards). Nous ne sommes pas appelés à comprendre 

Dieu. On ne peut l’approcher par la connaissance mais par la 

révélation. Dieu doit et veut se révéler et c’est par le Saint Esprit qu’Il 

le fait. Le plan de la construction du temple a été révélé par Dieu à 

David même si c’est sous Salomon qu’il sera construit et c’est à Moïse 

que furent révélés la Loi et le Tabernacle.  

 

Aujourd’hui, c’est le Saint Esprit qui nous révèle la portée 

spirituelle de ce tabernacle. Il est la parfaite représentation de celui 

qui existe au ciel (Apocalypse 8 : 1 à 5 ; 11 : 19 ; 16 : 1 et Ezéchiel 40 à  

44). C’est ce que je vous invite à découvrir.  
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L’ensemble du Tabernacle 

 

 

Nous trouvons la description du tabernacle dans le livre d’Exode 

du chapitre 25 au chapitre 27. Elle commence par l’arche placée dans 

le lieu très saint, pour finir au parvis. La révélation des offrandes 

lévitiques (Lévitique 1 à 5) suit ce même ordre : d’abord les exigences 

de la sainteté de Dieu, puis les besoins personnels du pécheur.  Ainsi 

Dieu commence par révéler ce qui concerne Sa Personne avant 

d’aller à la rencontre de l’homme. C’est Lui qu’Il veut révéler pas 

notre humanisme, notre bonté ou notre intelligence. La Bible dit que 

« tous sont pécheurs et sont privés de la gloire de Dieu » (Romains 3 : 

23). L’homme n’est pas au centre dans la Bible, c’est Dieu. Le thème 

récurent dans toute la Parole est « le Salut de l’homme pour 
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l’humanité ». Ce salut est en Jésus Christ (Jean 3 : 16). Il nous a été 

pleinement révélé à nous les chrétiens, et progressivement sous 

l’ancienne alliance jusqu’à Sa venue sur cette terre. Les prophètes 

ont voulu « sonder l’époque et les circonstances marquées par l’Esprit 

de Christ qui était en eux, et qui attestait d’avance les souffrances de 

Christ et la gloire dont elles seraient suivies » (1 Pierre 1 : 11) mais 

n’ont pu l’obtenir car cette révélation nous est réservée (verset 12). 

De la même manière nous ne pouvons comprendre les réalités 

spirituelles de ce tabernacle qu’à la lumière de la nouvelle alliance 

(Hébreux 9 et 12 : 24). Il est important pour nous de saisir les vérités 

spirituelles qui se trouvent derrière cette description du tabernacle. 

Que représente le Tabernacle dans son ensemble ? 

 

Au verset 8 du chapitre 25 du livre d’Exode, il est écrit ceci : « ils 

me feront un sanctuaire et j’habiterai au milieu d’eux ». Or que nous 

dit Paul dans 2 Corinthiens 6 : 16 « car nous sommes le temple de 

Dieu vivant, comme Dieu l’a dit : j’habiterai et je marcherai au milieu 

d’eux ; je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple ». Il dit également 

dans Ephésiens 2 : 19 à 3 : 6  « 19 Ainsi donc, vous n’êtes plus des 

étrangers, ni des gens du dehors ; mais vous êtes concitoyens des 

saints, gens de la maison de Dieu. 20 Vous avez été édifiés sur le 

fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant 

la pierre angulaire. 21 En lui tout l’édifice, bien coordonné, s’élève 

pour être un temple saint dans le Seigneur. 22 En lui vous êtes aussi 

édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit ». Ephésiens 3 : « 1 

A cause de cela, moi Paul, le prisonnier de Christ pour vous païens … 2 

si du moins vous avez appris quelle est la dispensation de la grâce de 

Dieu, qui m’a été donnée pour vous. 3 C’est par révélation que j’ai eu 

connaissance du mystère sur lequel je viens d’écrire en peu de mots. 4 

En les lisant, vous pouvez vous représenter l’intelligence que j’ai du 

mystère de Christ. 5 Il n’a pas été manifesté aux fils des hommes dans 
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les autres générations, comme il a été révélé maintenant par l’Esprit 

aux saints apôtres et prophètes de Christ. 6 Ce mystère, c’est que les 

païens sont cohéritiers, forment un même corps, et participent à la 

même promesse en Jésus-Christ par l’Evangile ». Le mot temple en 

grec est « Naos ». En d’autres termes, notre Seigneur est venu 

« tabernacler » en nous. Dieu nous a donné dans l’ancienne alliance 

une promesse dans Ezéchiel 36:27 : Je mettrai mon esprit en vous, et 

je ferai en sorte que vous suiviez mes ordonnances, et que vous 

observiez et pratiquiez mes lois. Dieu le Saint Esprit habite en nous. Il 

fait de notre personne un tabernacle vivant. En déchirant le voile qui 

séparait le lieu saint du lieu très saint (Marc 15 : 38), le Seigneur nous 

a révélé dans Sa parole que désormais nous allions être sa nouvelle 

demeure. Nous sommes devenus le temple du Saint Esprit selon 1 

Corinthiens 3:16 et 6:19. Les écritures nous montrent que L’Eternel a 

décidé de faire de nous Sa demeure. N’est ce pas merveilleux ? (Jean 

14:17 l’Esprit de vérité, que le monde ne peut recevoir, parce qu’il ne 

le voit point et ne le connaît point; mais vous, vous le connaissez, car 

il demeure avec vous, et il sera en vous. Romains 8:11 Et si l’Esprit de 

celui qui a ressuscité Jésus d’entre les morts habite en vous, celui qui a 

ressuscité Christ d’entre les morts rendra aussi la vie à vos corps 

mortels par son Esprit qui habite en vous. 2Timothée 1:14 Garde le 

bon dépôt, par le Saint-Esprit qui habite en nous. 1Jean 4:12 Personne 

n’a jamais vu Dieu; si nous nous aimons les uns les autres, Dieu 

demeure en nous, et son amour est parfait en nous. 15 Celui qui 

confessera que Jésus est le Fils de Dieu, Dieu demeure en lui, et lui en 

Dieu. 16 Et nous, nous avons connu l’amour que Dieu a pour nous, et 

nous y avons cru. Dieu est amour; et celui qui demeure dans l’amour 

demeure en Dieu, et Dieu demeure en lui). Paul a saisi ces choses 

parce que le mystère de Christ lui a été révélé.  Aujourd’hui, l’Eglise 

telle qu’elle est constituée prouve que ces hommes qui la dirigent 

n’ont pas reçu la révélation du mystère de Christ. Pourtant la Parole 
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de Dieu est claire : l’Eglise n’est pas un bâtiment puisque nous 

sommes l’Eglise. Nous sommes désormais une habitation de Dieu en 

esprit (Ephésiens 2 : 22). Par la nouvelle naissance, nous recevons le 

Saint Esprit (1 Corinthiens 12:13 ; Ephésiens 4:4-5 ; Galates 3 et 

Romains 6:3-4, Jean 3:1 à 8). Dans le chapitre 1 du livre des Actes au 

verset 5, Jésus dit : « car Jean a baptisé d’eau, mais vous, dans peu de 

jours, vous serez baptisés du Saint Esprit ». Aujourd’hui, les pasteurs 

remettent à l’ordre du jour l’ancienne alliance. C’est ce que l’auteur 

du livre aux Hébreux dénonçait. En effet, il s’adressait à des juifs 

convertis qui voulaient réintroduire les sacrifices annulant ainsi le 

sacrifice ultime de Jésus Christ. Ces pasteurs se focalisent sur les 

bâtiments qu’ils appellent « église » alors que ce ne sont que des 

tours de Babel construites pour la gloire de l’homme. On y prêche la 

dîme (c’est une ordonnance de l’ancienne alliance, lire le livre de 

Shora Kuetu intitulé : «le feu étranger dans les églises »), le pasteur 

est le chef alors que l’Eglise est dirigé par un collège d’anciens, etc... 

Lorsque Jésus a dit : « Détruisez ce temple, et en trois jours je le 

relèverai », c’était pour nous faire comprendre qu’il fallait que ce 

temple terrestre disparaisse au profit d’un nouveau temple : le 

croyant régénéré. Après sa résurrection, notre Seigneur rejoignit Son 

Père au ciel en nous promettant le Saint Esprit (Actes 1:5). C’est ainsi 

qu’un nouveau temple allait s’ériger, bien plus glorieux que le 

précédent puisque désormais l’homme né de nouveau allait 

retrouver la relation qu’il avait perdu depuis la chute. Dans Esaïe 66 : 

1 et 2, il est écrit : «1 Ainsi parle l’Eternel : Le ciel est mon trône, Et la 

terre mon marchepied. Quelle maison pourriez-vous me bâtir, Et quel 

lieu me donneriez-vous pour demeure ? 2 Toutes ces choses, ma main 

les a faites, Et toutes ont reçu l’existence, dit l’Eternel. Voici sur qui je 

porterai mes regards : Sur celui qui souffre et qui a l’esprit abattu, Sur 

celui qui craint ma parole» et dans Actes 7 : 44 à 50 « 44 Nos pères 

avaient au désert le tabernacle du témoignage, comme l’avait 
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ordonné celui qui dit à Moïse de le faire d’après le modèle qu’il avait 

vu. 45 Et nos pères, l’ayant reçu, l’introduisirent, sous la conduite de 

Josué, dans le pays qui était possédé par les nations que Dieu chassa 

devant eux, et il y resta jusqu’aux jours de David. 46 David trouva 

grâce devant Dieu, et demanda d’élever une demeure pour le Dieu de 

Jacob ; 47 et ce fut Salomon qui lui bâtit une maison. 48 Mais le Très-

Haut n’habite pas dans ce qui est fait de main d’homme, comme dit le 

prophète: 49 Le ciel est mon trône, Et la terre mon marchepied. 

Quelle maison me bâtirez-vous, dit le Seigneur, Ou quel sera le lieu de 

mon repos ? 50 N’est-ce pas ma main qui a fait toutes ces 

choses ? … ». Malgré cela, les religieux n’ont pu s’empêcher d’ériger 

des monuments à leur propre gloire. Nous sommes aujourd’hui le 

tabernacle de Dieu. C’est notre Seigneur lui-même qui est notre 

Pierre Angulaire selon Ephésiens 2 : 20.  

 

Le plan du tabernacle fut conçu par Dieu. Il n’y avait pas de 

place pour la chair, pour les conceptions personnelles, pour les « moi, 

je.. ». Il était orienté vers l’Est faisant face au soleil levant 

symbolisant la pleine révélation de Jésus, notre Soleil de justice au 

milieu de son peuple. Il était composé de deux parties distinctes. 

L’une à ciel ouvert appelée le parvis,  de cinquante mètres de long sur 

vingt cinq mètres de large, l’autre couverte, à l’intérieur de la 

première : c’est le tabernacle proprement dit. Il mesurait quinze 

mètre de long, cinq mètres de large sur cinq mètres de haut. Il était 

placé  au milieu de son peuple, des douze tribus d’Israël. Aujourd’hui 

le Seigneur est avec nous (Matthieu 28:20). Il me paraît inconcevable 

de me priver de la présence de Dieu car tout comme Israël n’avait 

rien à craindre tant que le tabernacle de Dieu était parmi le peuple et 

tant qu’il obéissait aux commandements de Dieu, le chrétien qui 

obéit au Seigneur n’a rien à craindre. Malheureusement, de plus en 

plus de personnes s’engagent sur un chemin où Christ n’est pas. Ils 
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confessent Jésus Christ, font des miracles mais ne sont pas au cœur 

de la présence de Dieu (Matthieu 7:21 à 24). Certains pasteurs se 

sont autoproclamés, d’autres se sentent légitimes à cause de leur 

diplôme de théologie mais celui qui est à l’origine de notre appel, 

c’est Christ. Abraham, Isaac, Jacob, Moïse, David, Salomon, Gédéon, 

Daniel, Jérémie, tous les serviteurs de Dieu ont reçu leur appel 

directement de Dieu. Les apôtres eux-mêmes ont été mandatés par 

Jésus en personne. Beaucoup de serviteurs de Dieu aujourd’hui ne 

sont pas mandatés par Dieu. C’est leur soif de pouvoir, de 

reconnaissance, leur avidité qui les poussent à s’autoproclamer 

apôtre, pasteur, prophète, etc.…Vous remarquerez que ce problème 

est récurent en occident mais dans les pays persécutés, ce sont les 

« vrais serviteurs de Dieu » qui sont appelés. Ils connaissent le prix à 

payer et s’ils n’avaient pas été mandatés par Dieu, ils n’auraient 

jamais accepté. Lorsque c’est le Seigneur qui nous envoie, c’est la 

Vérité qui nous motive. Nous ne pourrons jamais faire de compromis 

avec Sa Parole. Dieu cherche encore aujourd’hui des hommes et des 

femmes qui n’ont pas fléchi le genou devant Baal. Ceux qui sont prêts 

à payer le prix et qui ne vont pas caresser la chair des chrétiens. Nous 

avons féminisé la grâce. Ce n’est pas un concours d’élégance. Elle ne 

nous maquille pas pour cacher la laideur de notre péché. Non, car 

lorsqu’Elle vient à notre rencontre, c’est notre Seigneur qui se 

présente et comme Jérémie nous pouvons dire : « tu m’as persuadé, 

Eternel, et je me suis laissé persuadé ; tu m’as saisi, tu m’as vaincu » 

(Jérémie 20:7a). Le Seigneur ne nous séduit pas ! C’est l’œuvre du 

diable. Jésus se révèle à nous et nous transforme à son image. Ce 

n’est ni un concept, ni une demi vérité sorte de mélange entre 

compromis et sentimentalité. Non, la grâce et la vérité sont venus en 

Jésus Christ ! (Jean 1:17). Cette grâce nous encourage à la 

sanctification (Tite 2:11). Jésus a dit : « je suis le chemin, la vérité et la 

vie. Nul ne vient au Père que par moi » (Jean 14:6). Prendre ce 
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chemin nécessite de passer par la croix (Luc 9:23). La caractéristique 

d’un faux serviteur de Christ c’est qu’il n’emprunte pas le chemin 

étroit qu’il lui est offert (Matthieu 7:13). Il sert son égo alors que Paul 

écrit dans Galates 2:20 : «J’ai été crucifié avec Christ ; et si je vis, ce 

n’est plus moi qui vis, c’est Christ qui vit en moi ; si je vis maintenant 

dans la chair, je vis dans la foi au Fils de Dieu, qui m’a aimé et qui 

s’est livré lui-même pour moi ». En expérimentant la mort à nous-

mêmes, nous portons le vêtement du serviteur de Christ : celui de 

l’humilité et de l’amour (1Pierre 5: 5 De même, vous qui êtes jeunes, 

soyez soumis aux anciens. Et tous, dans vos rapports mutuels, 

revêtez-vous d’humilité ; car Dieu résiste aux orgueilleux, Mais il fait 

grâce aux humbles. Colossiens 3: 12 Ainsi donc, comme des élus de 

Dieu, saints et bien-aimés, revêtez-vous d’entrailles de miséricorde, de 

bonté, d’humilité, de douceur, de patience. Colossiens 3: 14 Mais par-

dessus toutes ces choses revêtez-vous de la charité, qui est le lien de 

la perfection).  

Comme dans Ezéchiel 11, la Shekina (la gloire et la présence de 

Dieu) a quitté l’Eglise depuis longtemps. Or le tabernacle est aussi 

une belle description de ce que devrait être l’Eglise aujourd’hui. Mais 

le Saint Esprit demeure t-il encore dans ces églises visibles, ces beaux 

bâtiments ? Que nous dit la Parole à ce sujet ? 

 

Dans Ephésiens 2: 19 à 22, il est écrit : «19 Ainsi donc, vous 

n’êtes plus des étrangers, ni des gens du dehors ; mais vous êtes 

concitoyens des saints, gens de la maison de Dieu. 20 Vous avez été 

édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-

même étant la pierre angulaire. 21 En lui tout l’édifice, bien 

coordonné, s’élève pour être un temple saint dans le Seigneur. 22 En 

lui vous êtes aussi édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit » 

et dans 1Pierre 2 : 4 à 9 « 4 Approchez-vous de lui, pierre vivante, 

rejetée par les hommes, mais choisie et précieuse devant Dieu ; 5 et 
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vous-mêmes, comme des pierres vivantes, édifiez-vous pour former 

une maison spirituelle, un saint sacerdoce, afin d’offrir des victimes 

spirituelles, agréables à Dieu par Jésus-Christ. 6 Car il est dit dans 

l’Ecriture: Voici, je mets en Sion une pierre angulaire, choisie, 

précieuse ; Et celui qui croit en elle ne sera point confus. 7 L’honneur 

est donc pour vous qui croyez. Mais, pour les incrédules, La pierre 

qu’ont rejetée ceux qui bâtissaient Est devenue la principale de 

l’angle, 8 Et une pierre d’achoppement Et un rocher de scandale ; (2-

8) ils s’y heurtent pour n’avoir pas cru à la parole, et c’est à cela qu’ils 

sont destinés. 9 Vous, au contraire, vous êtes une race élue, un 

sacerdoce royal, une nation sainte, un peuple acquis, afin que vous 

annonciez les vertus de celui qui vous a appelés des ténèbres à son 

admirable lumière, 10 vous qui autrefois n’étiez pas un peuple, et qui 

maintenant êtes le peuple de Dieu, vous qui n’aviez pas obtenu 

miséricorde, et qui maintenant avez obtenu miséricorde ». L’Eglise est 

un édifice spirituel. La Pierre Angulaire, celle qui sert de « niveau » 

pour toutes les autres pierres, c’est Christ. Le fondement ou la 

« dalle » de ce bâtiment c’est la doctrine de Christ dont les apôtres et 

les prophètes sont les garants et nous, nous sommes des pierres 

vivantes constituant l’Eglise. Ces pierres ont un ministère sacerdotal. 

Dans le tabernacle, seul les lévites et les sacrificateurs occupaient les 

fonctions religieuses. Aujourd’hui, nous sommes tous des 

sacrificateurs et en tant que tels, nous devons prendre au sérieux la 

tâche que notre Seigneur nous a confiée. Nous ne sommes pas 

appelés à chauffer les bancs des églises. Mais cette situation permet 

d’assoir l’autorité des pasteurs qui, plutôt que de libérer le potentiel 

des fidèles de leurs églises, les mettent sous un joug religieux pour 

mieux les asservir. L’Eglise est avant tout apostolique (1 Corinthiens 

12 : 28, Actes 5 : 32 à 35). En effet, dans Actes, ce sont les apôtres qui 

implantent les assemblées, enseignent les doctrines et veillent à ceux 

que les fausses doctrines soient dénoncées. Dans Ephésiens 2:20, 
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Paul écrit que les brebis ont été édifiées sur le fondement des 

apôtres et des prophètes. Ils doivent être les garants et les 

surveillants de la saine doctrine. Ces deux ministères sont donc des 

ministères de fondement. Aujourd’hui, nous avons presqu’autant de 

doctrines que nous avons de pasteurs. Les ministères apostoliques 

sont les plus importants puisqu’ils fondent. Dans 1 corinthiens 12 : 

28, Paul dit que le Seigneur a établi premièrement les apôtres et 

deuxièmement les prophètes. Il y a donc un ordre d’importance. 

Nous remarquerons d’ailleurs que dans ce passage le terme « pasteur 

n’est pas utilisé ». Quant à ceux qui disent qu’aujourd’hui il n’y a plus 

d’apôtres et de prophètes, il faudrait alors supprimer les autres 

ministères (pasteurs, évangélistes et enseignants). Or dans Ephésiens 

4 : 11, ces cinq ministères sont indispensables pour l’édification des 

saints ! Lorsque nous comprendrons la portée spirituelle du 

tabernacle, nous saisirons pleinement l’importance du corps de 

Christ. Celui-ci est riche, varié, composée d’hommes et de femmes de 

tous horizons et cette église n’a pas d’éclat particulier. Sa richesse ne 

se trouve pas à l’extérieur mais à l’intérieur de chaque vie consacrée 

à Dieu. Nous sommes des pierres vivantes, pas mortes ou endormies 

sur le banc d’une église ! 
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L’Entrée du sanctuaire 

 

 
 

Une tenture de fin lin retors de couleur blanche entourait le 

parvis. Le fin lin préfigure la justice selon Apocalypse 19 : 8 « et il lui a 

été donné de se revêtir d’un fin lin, éclatant, pur. Car le fin lin, ce sont 

les œuvres justes des saints ». Elle mesurait deux mètres cinquante 

de haut. La hauteur nous révèle l’inaccessibilité de Dieu par notre 

justice propre. Le lin a ceci de particulier qu’il retarde le processus de 

sudation lorsqu’il revêt le corps d’une personne. C’est la raison pour 

laquelle ce tissu est utilisé principalement en été. Or, nous savons 

que tout ce qui produit la sueur est maudit, c’est la conséquence de 

la chute (Genèse 3:19  C’est à la sueur de ton visage que tu mangeras 

du pain, jusqu’à ce que tu retournes dans la terre, d’où tu as été pris ; 

car tu es poussière, et tu retourneras dans la poussière). C’est la 
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raison pour laquelle le sacrifice de Caïn ne put être agréé car il fut le 

fruit de son travail. Abel avait compris que le sacrifice devait être 

humain puisqu’il fallait que le sang coule. (Hébreux 9 : 22 Et presque 

tout, d’après la loi, est purifié avec du sang, et sans effusion de sang il 

n’y a pas de pardon). On ne peut pas entrer dans la présence de Dieu 

avec notre justice propre. L’église catholique est dans l’erreur 

lorsqu’elle déclare que nous sommes sauvés par les œuvres car Paul 

déclare dans Ephésiens 2 : 8 : « Car c’est par la grâce que vous êtes 

sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c’est le 

don de Dieu ». Tout ce qui est le produit d’une œuvre de la chair est 

maudit. C’est l’œuvre du diable. L’église bâtiment est construite sur 

l’effort humain comme la tour de Babel. C’est de l’orgueil, et dans 

l’histoire de la tour de Babel, on trouve l’origine des dénominations 

dans l’Eglise. On ne peut pas accéder à la justice de Dieu par notre 

propre justice. Lorsque tu te présenteras devant Dieu, ce n’est pas 

tes mérites que tu présenteras mais les œuvres que tu auras faites 

par la foi et que Dieu avait préparées d’avance (Ephésiens 2 :  10  Car 

nous sommes son ouvrage, ayant été créés en Jésus-Christ pour de 

bonnes œuvres, que Dieu a préparées d’avance, afin que nous les 

pratiquions). La justice de Dieu s’obtient par Jésus Christ (2 

Corinthiens 5 : 21), et les œuvres qui nous accompagnent sont le fruit 

de notre foi. Nous ne faisons pas les choses pour nous justifier devant 

Dieu mais nous le faisons parce qu’il nous a aimé (1 Jean 4 :  19  Pour 

nous, nous l’aimons, parce qu’il nous a aimés le premier). De la même 

façon, la sanctification est le fruit de notre relation avec le Seigneur 

(Lévitique 11 : 45 Car je suis l’Eternel, qui vous ai fait monter du pays 

d’Egypte, pour être votre Dieu, et pour que vous soyez saints ; car je 

suis saint ; Lévitique 19 :  2 Parle à toute l’assemblée des enfants 

d’Israël, et tu leur diras : Soyez saints, car je suis saint, moi, l’Eternel, 

votre Dieu ; 1Pierre 1 : 15 Mais, puisque celui qui vous a appelés est 

saint, vous aussi soyez saints dans toute votre conduite). La 
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sanctification est la conséquence de notre vie intérieure avec Christ. 

Les religieux semblent être saints et œuvrent beaucoup mais Jésus 

les traitre de sépulcres blanchis (Matthieu 23 : 27)  car Il sait qu’ils 

n’ont pas de relation avec Dieu. Ils font tout pour que leurs œuvres 

soient visibles aux yeux de tous. Lorsqu’ils prient et jeûnent, cela doit 

se voir ! Mais leur cœur n’est pas changé. Ils n’ont pas besoin d’être 

sauvés puisqu’ils s’estiment justes ! Avoir une relation avec Dieu c’est 

être dépendant de Lui. Ils ne sont pas dépendant de celui qui est 

censé régner sur eux parce qu’ils se suffisent à eux-mêmes. Le 

légalisme a remplacé la relation. Le Seigneur leur dit dans Luc 11 : 39 

à 52 : « 39 Vous, pharisiens, vous nettoyez le dehors de la coupe et du 

plat, et à l’intérieur vous êtes pleins de rapine et de méchanceté. 40 

Insensés! celui qui a fait le dehors n’a-t-il pas fait aussi le dedans? 41 

Donnez plutôt en aumônes ce qui est dedans, et voici, toutes choses 

seront pures pour vous. 42 Mais malheur à vous, pharisiens! parce 

que vous payez la dîme de la menthe, de la rue, et de toutes les 

herbes, et que vous négligez la justice et l’amour de Dieu: c’est là ce 

qu’il fallait pratiquer, sans omettre les autres choses. 43 Malheur à 

vous, pharisiens! parce que vous aimez les premiers sièges dans les 

synagogues, et les salutations dans les places publiques. 44 Malheur 

à vous! parce que vous êtes comme les sépulcres qui ne paraissent 

pas, et sur lesquels on marche sans le savoir. 45 Un des docteurs de la 

loi prit la parole, et lui dit: Maître, en parlant de la sorte, c’est aussi 

nous que tu outrages. 46 Et Jésus répondit: Malheur à vous aussi, 

docteurs de la loi! parce que vous chargez les hommes de fardeaux 

difficiles à porter, et que vous ne touchez pas vous-mêmes de l’un de 

vos doigts. 47 Malheur à vous! Parce que vous bâtissez les tombeaux 

des prophètes, que vos pères ont tués. 48 Vous rendez  donc 

témoignage aux œuvres de vos pères, et vous les approuvez; car eux, 

ils ont tué les prophètes, et vous, vous bâtissez leurs tombeaux. 49 

C’est pourquoi la sagesse de Dieu a dit: Je leur enverrai des prophètes 
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et des apôtres; ils tueront les uns et persécuteront les autres, 50 afin 

qu’il soit demandé compte à cette génération du sang de tous les 

prophètes qui a été répandu depuis la création du monde, 51 depuis 

le sang d’Abel jusqu’au sang de Zacharie, tué entre l’autel et le 

temple; oui, je vous le dis, il en sera demandé compte à cette 

génération. 52 Malheur à vous, docteurs de la loi! Parce que vous 

avez enlevé la clef de la science; vous n’êtes pas entrés vous-mêmes, 

et vous avez empêché d’entrer ceux qui le voulaient ». C’est dans un 

contexte similaire qu’il raconte cette parabole du fils prodigue. Celui 

qui a toujours été au côté du Père n’avait pas de relation comme les 

pharisiens n’avaient pas de relation avec Jésus et ce sont les pécheurs 

qui l’ont suivi car Jésus a dit je ne suis pas venu pour les justes mais 

pour les pécheurs (Luc 15 : 11 à 32). 

 

Cette tenture était soutenue par vingt colonnes sur chaque 

longueur et dix sur chaque largeur. Ces colonnes aux chapiteaux 

d’argent reposaient sur des socles d’airain. Des crochets et des 

tringles en argent servaient à fixer cette tenture. L’argent fait 

référence à la rédemption. En effet, à cette époque, l’argent était 

utilisé en bijouterie, pour la fabrication des idoles et comme monnaie 

d’échange. Lors de la construction du Tabernacle, Dieu ordonna à 

Moïse de réclamer à chaque Israélite la somme d’un demi sicle 

d’argent pour le rachat de sa personne (Exode 30 : 11-16), plus 

précisément pour la « propitiation de vos âmes » (verset 16 version 

Darby). L’argent récolté de cette manière fut utilisé pour les bases, 

les tringles et les crochets du sanctuaire (Exode 25 : 1). Bien entendu, 

l’argent du rachat, prix de l’expiation, était un paiement symbolique, 

le véritable prix de la rédemption ayant été versé par Christ lorsqu’il 

donna son propre sang (1 Pierre 1 : 18-19 : « 18 sachant que ce n’est 

pas par des choses périssables, par de l’argent ou de l’or, que vous 

avez été rachetés de la vaine manière de vivre que vous aviez héritée 
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de vos pères, 19 mais par le sang précieux de Christ, comme d’un 

agneau sans défaut et sans tache »).  

 

 

La face Est du parvis comportait une large entrée de dix mètres 

de long. Le rideau de cette entrée était aussi de fin lin retors, mais on 

y avait brodé des fils bleus, pourpres et cramoisis. Nous verrons plus 

tard que ces quatre couleurs sont omniprésentes dans le Tabernacle. 

Cette entrée est large alors que celle du Lieu Saint est moins large de 

moitié (cinq mètres). La première préfigure le salut en Jésus Christ 

qui est offert à tous (Jean 3 : 16 ; 1 Timothée 2 : 1 J’exhorte donc, 

avant toutes choses, à faire des prières, des supplications, des 

requêtes, des actions de grâces, pour tous les hommes, 2 pour les rois 

et pour tous ceux qui sont élevés en dignité, afin que nous menions 

une vie paisible et tranquille, en toute piété et honnêteté. 3 Cela est 

bon et agréable devant Dieu notre Sauveur, 4 qui veut que tous les 

hommes soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité ). 

La porte du salut nous est offerte par la grâce (Ephésiens 2 : 8), ce 

n’est pas par nos œuvres car Dieu n’est concerné que par Sa gloire. 

Notre Seigneur utilise des vases inutiles que nous sommes pour se 

glorifier (Ephésiens 2:9).  La religion consiste à décorer le vase et le 

rendre attrayant. Mais Dieu regarde à ce qui s’y trouve à l’intérieur. 

Jésus a traité les pharisiens de sépulcres blanchis car ils pensaient 

avoir une légitimité aux yeux de Dieu mais notre Seigneur a vu qu’ils 

étaient beaux de l’extérieur comme ces vases mais pourris à 

l’intérieur. Que Dieu nous garde de l’orgueil et de nos pensées 

tortueuses qui consisteraient à croire que nous méritons d’aller au 

ciel. Nous méritons tous la mort et l’enfer et c’est par la foi en Jésus-

Christ que nous parvenons au salut. Aujourd’hui nous sommes sous 

le temps de la grâce, le ministère du Saint Esprit est de convaincre de 

péché, de justice et de jugement (Jean 16 : 8). Si vous avez levé la 



21 
 

main pour accepter Christ sans avoir été convaincu par le Saint Esprit 

que vous êtes pêcheurs et que vous méritez l’enfer alors vous n’êtes 

pas sauvés ! Vous êtes un adepte, un fan de Christ mais pas un 

disciple de Christ. Laissez le Saint Esprit vous convaincre de votre 

état, repentez vous, recevez l’Esprit du Seigneur, donnez vous à Lui 

entièrement, consacrez Lui toute votre vie et vous serez sauvés ! Le 

Salut nous est offert à tous mais tous ne goûtent pas à la 

sanctification (la porte plus étroite du Lieu Saint) car large est le 

chemin qui mène à la perdition mais resserré est celui qui mène à la 

vie. Mt 7: 13-14 : « 13 Entrez par la porte étroite. Car large est la 

porte, spacieux est le chemin qui mènent à la perdition, et il y en a 

beaucoup qui entrent par là. 14 Mais étroite est la porte, resserré le 

chemin qui mènent à la vie, et il y en a peu qui les trouvent ». C’est 

une chose de se laisser émouvoir le temps d’une chanson, ou d’un 

ressenti émotionnel, cela en est une autre de tout Lui donner jusqu’à 

sa propre vie ! Certains pourront me rétorquer, Ludovic tu manques 

d’amour, Dieu est amour et il est compatissant. La compassion de 

Dieu n’est pas le laxisme, Dieu est Saint et ceux qui le suivent doivent 

être saints (Lévitique 11:45  Car je suis l’Eternel, qui vous ai fait 

monter du pays d’Egypte, pour être votre Dieu, et pour que vous 

soyez saints ; car je suis saint. Lévitique 19:2 Parle à toute l’assemblée 

des enfants d’Israël, et tu leur diras : Soyez saints, car je suis saint, 

moi, l’Eternel, votre Dieu. 1Pierre 1:15 Mais, puisque celui qui vous a 

appelés est saint, vous aussi soyez saints dans toute votre conduite). 

L’amour ne consiste pas à faire n’importe quoi mais à obéir aux 

commandements de Dieu (2 Jean 1:6).  

 

Tout autour de ce parvis, il y avait une tenture de fin lin retors 

de couleur blanche. Le fin lin préfigure le plus souvent la justice 

personnelle. Dressée devant Israël, elle nous montrait le niveau de 

justice que Dieu requérait de quiconque voulait s’approcher de Lui 
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par ses propres mérites. Hautes de 2M50, elles donnaient la mesure 

de la vanité des efforts humains pour s’approcher de Dieu. Le seul 

chemin d’accès était la porte (Jean 10:9). La couleur blanche de cette 

tenture représentait donc la justice que Dieu requérait sous la loi. 

Devant cette justice, tout homme devait être conscient de son 

indignité (Romains 3:20-23 ; Romains 10:3-5). Cette tenture était 

suspendue à des tringles par des crochets d’argent. Ainsi, nous 

sommes accueillis en Christ, non en vertu de la perfection de Sa vie 

(le fin lin retors), mais en raison du prix payé pour notre rachat 

(l’argent). Les colonnes du parvis reposaient sur des socles d’airain, 

symbole du jugement de Dieu. En effet dans Nombre 21, nous voyons 

que le peuple de Dieu dans sa marche dans le désert murmura une 

fois de plus contre le Seigneur et Son serviteur Moïse. C’est alors que 

l’Eternel envoya contre le peuple des serpents brûlants qui le 

mordirent et beaucoup de gens moururent. Pour leur salut, l’Eternel 

commanda à Moïse de fabriquer un serpent brûlant et de le placer 

sur une perche. Ainsi celui qui était mordu conservait la vie en le 

regardant. Ce serpent était en airain. Le serpent est l’image du péché 

condamné (Genèse 3:15) ; l’airain, celle du jugement divin. Le 

serpent d’airain préfigure ainsi Christ, « fait péché pour nous » (Jean 

3 : 14 Et comme Moïse éleva le serpent dans le désert, il faut de 

même que le Fils de l’homme soit élevé, 15 afin que quiconque croit 

en lui ait la vie éternelle  ; 2 Corinthiens 5: 21 Celui qui n’a point 

connu le péché, il l’a fait devenir péché pour nous, afin que nous 

devenions en lui justice de Dieu). Il a porté notre jugement à la croix, 

ce qui s’accomplit au moment historique où Christ, séparé de Son 

Père, s’écria « Mon Dieu, Mon Dieu, pourquoi M’as-tu abandonné ? » 

(Matthieu 27 : 46).  

 

Le rideau de l’entrée du parvis était lui aussi de fin lin retors, 

mais on y avait brodé des fils bleus, pourpres et cramoisis. Ces quatre 
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couleurs que nous retrouvons sans cesse représentent la personne 

de Jésus Christ. Le blanc représente la sainteté et la pureté de notre 

Seigneur Jésus Christ (2 Corinthiens 5:21). Le bleu, la couleur du ciel. 

Jésus possédait une nature divine étant le Fils de Dieu (Luc 1:35 ; Jean 

11:27 ; Jean 1:34 ; Jean 10:36). Le cramoisi nous parle de la valeur du 

sang que Jésus a versé sur la croix et qui efface nos péchés 

(Ephésiens 1:7 ; 2:13 ; Colossiens 1:20 ; Hébreux 9). Le pourpre est 

une couleur rare et précieuse qui était réservé aux rois et aux 

membres de leur famille. Notre Seigneur s’est abaissé sur cette terre. 

Sa royauté n’est pas celle des hommes car c’est dans la souffrance, 

dans le rejet et la persécution que la royauté de notre Dieu s’est 

manifestée  (Jean 19 : 1 Alors Pilate prit Jésus, et le fit battre de 

verges. 2 Les soldats tressèrent une couronne d’épines qu’ils posèrent 

sur sa tête, et ils le revêtirent d’un manteau de pourpre ; puis, 

s’approchant de lui, 3 ils disaient : Salut, roi des Juifs ! Et ils lui 

donnaient des soufflets. 4 Pilate sortit de nouveau, et dit aux Juifs : 

Voici, je vous l’amène dehors, afin que vous sachiez que je ne trouve 

en lui aucun crime. 5 Jésus sortit donc, portant la couronne d’épines 

et le manteau de pourpre. Et Pilate leur dit : Voici l’homme). Nous 

l’avons couronnée d’une couronne d’épines et revêtu du manteau du 

rejet et de la haine. Ce qu’ils ont fait au Christ, ne croyons pas si nous 

Lui appartenons que nous aurons un traitement de faveur ! Non 

seulement le Seigneur nous promet des persécutions mais il 

considère cela comme une bénédiction ! (Marc 10:30 ne reçoive au 

centuple, présentement dans ce siècle-ci, des maisons, des frères, des 

sœurs, des mères, des enfants, et des terres, avec des persécutions, 

et, dans le siècle à venir, la vie éternelle). Lorsque les sacrificateurs et 

les lévites entraient dans le tabernacle, ils devaient obligatoirement 

passer par cette entrée. Ainsi, l’accès à notre Père ne peut se faire 

que par Jésus Christ. (Jean 10: 1 En vérité, en vérité, je vous le dis, 

celui qui n’entre pas par la porte dans la bergerie, mais qui y monte 
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par ailleurs, est un voleur et un brigand, 2  Mais celui qui entre par la 

porte est le berger des brebis, 7  Jésus leur dit encore : En vérité, en 

vérité, je vous le dis, je suis la porte des brebis, 9 Je suis la porte. Si 

quelqu’un entre par moi, il sera sauvé ; il entrera et il sortira, et il 

trouvera des pâturages).  Lorsque Jésus dit dans Jean 14:6  « Jésus lui 

dit : Je suis le chemin, la vérité, et la vie. Nul ne vient au Père que par 

moi », il faut savoir que les juifs comprenaient très bien ce qu’il disait. 

En effet, dans la tradition juive de l’époque, le premier voile de 

l’entrée du parvis était nommé communément par ces derniers « la 

porte du Chemin », celle qui donnait accès au lieu saint, « la porte de 

la Vérité » et celle du lieu très saint, « la porte de la Vie ». Ainsi, si 

nous voulons comprendre le salut, il est important de réaliser que le 

salut est un chemin et qu’il faut franchir trois portes pour accéder à 

la vie de Dieu (Zoe en grec). C’est ce que nous allons voir maintenant.  
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L’Autel d’airain 

 

 
Lorsque nous franchissons cette première porte (le chemin), la 

première chose qui se présente devant nous, c’est l’autel d’airain 

(Exode 27:1). L’airain symbolise la manifestation du jugement divin 

(Jean 3:14, Jean 12:31 à 33) et l’autel préfigure admirablement la 

croix du calvaire sur laquelle Christ, notre Holocauste consumé par le 

feu, « s’est offert Lui-même sans tache à Dieu » (Hébreux 9 : 14). La 

largeur de l’autel identique à sa longueur nous montre que 

l’expiation s’étend à tous les hommes. L’amour de notre Seigneur 

envers nous est infini et s’est manifesté pleinement à la croix  

(Romains 8:35 à 39 Qui nous séparera de l’amour de Christ? Sera-ce 

la tribulation, ou l’angoisse, ou la persécution, ou la faim, ou la 

nudité, ou le péril, ou l’épée? 36 selon qu’il est écrit: C’est à cause de 

toi qu’on nous met à mort tout le jour, Qu’on nous regarde comme 



26 
 

des brebis destinées à la boucherie. 37 Mais dans toutes ces choses 

nous sommes plus que vainqueurs par celui qui nous a aimés. 38 Car 

j’ai l’assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, 

ni les choses présentes ni les choses à venir, 8-39 ni les puissances, 39 

ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra 

nous séparer de l’amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ notre 

Seigneur, Ps 103:12  Autant l’orient est éloigné de l’occident, Autant il 

éloigne de nous nos transgressions), Sa hauteur (le double de celle de 

l’arche ; voir Exode 25:10) prouve que ce sacrifice a pour but de 

glorifier Dieu (Jean 17:4). Ce carré se retrouve dans les dimensions du 

temple construit sous Salomon (1 Rois 6:20) et de la Jérusalem 

céleste (Apocalypse 21:16). L’autel était pourvu aux quatre angles de 

cornes (Psaumes 118:27, Apocalypse 9:13, Exode 27:2 et 38:2). Les 

cornes étaient la partie la plus sacrée de l’autel. On les aspergeait du 

sang des victimes, en expiation pour le péché (Lévitique 4:30 et 

16:18}. Elles rendaient inviolable le criminel qui les avait saisies (1 

Rois 1:30, 2:28). Quand elles étaient brisées, l’autel était considéré 

comme détruit (Amos 3:14). 

Le Salut en Jésus Christ ne s’arrête donc pas à la première 

porte. En effet, une fois franchie, s’érige devant nous l’Autel d’Airain. 

Le chrétien doit passer par la croix pour accéder à la vie (Luc 9:23 Puis 

il dit à tous : Si quelqu’un veut venir après moi, qu’il renonce à lui-

même, qu’il se charge chaque jour de sa croix, et qu’il me suive). Paul 

dit dans Galates 2:20 : « J’ai été crucifié avec Christ ; et si je vis, ce 

n’est plus moi qui vis, c’est Christ qui vit en moi ; si je vis maintenant 

dans la chair, je vis dans la foi au Fils de Dieu, qui m’a aimé et qui 

s’est livré lui-même pour moi ». Suivre Jésus c’est ne plus vivre pour 

soi-même. C’est laisser l’Esprit de Christ agir dans notre vie. Ainsi 

pour accéder pleinement à la vie de Dieu, il faut d’abord mourir et 

donc passer par l’Autel des Holocaustes. Combien de Chrétiens 

pensent être sauvés sans passer par l’Autel. Or de la même manière 
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qu’il ne peut y avoir de Salut en dehors de Jésus Christ, nous ne 

pouvons pas expérimenter Sa présence sans passer par la croix. C’est 

aussi par elle que nous aurons la victoire sur le péché (lire Romains 

6). Beaucoup de chrétiens se disant sauvés ne passent pas par ce 

processus. Ce n’est pas parce que vous avez levé les mains, un jour, 

lors d’un appel d’un prédicateur, que vous êtes sauvés. Le Salut n’est 

pas l’œuvre d’un homme mais de Dieu seul. En effet, dans Jean 3, 

Jésus dit à Nicodème que le Salut est l’œuvre du Saint Esprit. Mais 

notre vie avec Dieu ne s’arrête pas là car il nous faut marcher avec Lui 

dans la plénitude de l’Esprit. Pour cela, il faut passer par l’Autel du 

sacrifice. Beaucoup de chrétiens ne veulent pas passer par la croix et 

en leur annonçant un faux évangile basé sur la prospérité, nous leur 

présentons un faux Christ. Nous voulons tellement que tous viennent 

à Christ qu’on est prêt à leur prêcher tout ce qui pourrait les séduire. 

Annoncer l’Evangile c’est d’abord leur montrer l’état de leur cœur, et 

leur révéler que leur vie sans Dieu est destinée à l’enfer. Pour que 

l’Evangile devienne une bonne nouvelle (c’est la signification de ce 

mot en grec), il faut qu’ils se sachent perdus. C’est l’œuvre du Saint 

Esprit qui selon Jean 16 : 8, les convaincra de « péché, de justice et de 

jugement ». On ne peut pas entrer dans le lieu Saint sans passer par 

l’Autel d’Airain et le Bassin de purification.  
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Le Bassin de purification 

 
Ce bassin était rempli d’eau pour les ablutions. Sa base était 

également en airain sans qu’il soit fait mention de ses dimensions. 

Aucun sacrificateur ne pouvait entrer dans le lieu saint sans s’être 

lavé les mains et les pieds. Le Seigneur nous donne ce 

commandement dans Lévitique 11:45 « Car je suis l’Eternel, qui vous 

ai fait monter du pays d’Egypte, pour être votre Dieu, et pour que 

vous soyez saints ; car je suis saint. Lévitique 19: « 2 Parle à toute 

l’assemblée des enfants d’Israël, et tu leur diras : Soyez saints, car je 

suis saint, moi, l’Eternel, votre Dieu ». Lévitique 20: « 26 Vous serez 

saints pour moi, car je suis saint, moi, l’Eternel ; je vous ai séparés des 

peuples, afin que vous soyez à moi ». 1Pierre 1: « 15 Mais, puisque 

celui qui vous a appelés est saint, vous aussi soyez saints dans toute 

votre conduite ». La sainteté n’est pas une œuvre et n’est pas le 

résultat de notre effort personnel. Etre Saint, c’est être mis à part 
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pour Dieu. Sous l’Ancienne Alliance, notre Seigneur exigeait de son 

peuple qu’il obéisse d’une manière stricte aux différentes règles 

établies pour ses enfants. Les Hébreux ne devaient pas se mélanger 

aux autres peuples et les lois qui régissaient Son peuple n’étaient pas 

celles des païens. Le mot « saint » en Hébreux est Qodesh. Ce qui 

signifie mise à part, séparé, consacré. Aujourd’hui, pour nous 

chrétiens sous la nouvelle alliance, il nous est demandé d’être saints. 

Lors de l’enlèvement de l’Eglise, il viendra chercher un peuple saint 

sans cela nous le rateront (Hébreux 12:14). Notre Seigneur viendra 

chercher « une Eglise  glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de 

semblable mais sainte et irréprochable » (Ephésiens 5:27). Par 

l’œuvre de la croix, Christ a fait de nous « des concitoyens des saints, 

gens de la maison de Dieu » (Ephésiens 2:19). Ainsi nous devons nous 

comporter conformément à notre nouvelle identité en Christ. 

Comme Pierre nous l’a écrit dans 1 Pierre 2:11, nous sommes 

devenus des étrangers et des voyageurs sur cette terre et en tant que 

tel, nous devons nous abstenir des choses du monde. Jean nous dit 

dans 1 Jean 2:15 « N’aimez point le monde, ni les choses qui sont 

dans le monde. Si quelqu’un aime le monde, l’amour du Père n’est 

point en lui ». On ne peut entrer dans Sa présence sans se purifier. Le 

Saint Esprit est là pour nous conduire et je dois m’y soumettre afin de 

ne pas l’attrister selon Ephésiens 4:30. La sanctification est toujours 

liée à la relation avec notre Dieu. Si je connais les exigences de mon 

maître, si je l’aime, je dois obéir à ses règles. Je dois également être 

conforme à celui que je sers. Désormais, je suis une nouvelle créature 

(2 Corinthiens 5:17). Je suis devenu participant à sa nature divine (2 

Pierre 1: 3 Comme sa divine puissance nous a donné tout ce qui 

contribue à la vie et à la piété, au moyen de la connaissance de celui 

qui nous a appelés par sa propre gloire et par sa vertu, 4 lesquelles 

nous assurent de sa part les plus grandes et les plus précieuses 

promesses, afin que par elles vous deveniez participants de la nature 
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divine, en fuyant la corruption qui existe dans le monde par la 

convoitise). Il nous dit : « soyez saint, car Je suis saint » (1 Pierre 

1:16). Lorsque nous ne ressentons pas sa présence, posons-nous la 

question suivante : est ce que je vis dans la sanctification ? Lorsque je 

vis dans la sainteté, je peux discerner clairement les «œuvres bonnes 

que Dieu a préparées d’avance» pour moi selon Ephésiens 2 : 10. Car 

lorsque je suis rempli de l’Esprit Saint, je deviens clairvoyant. Je peux 

donc discerner et comprendre la volonté de Dieu pour ma vie 

(Hébreux 5:14). C’est alors que la porte de la vérité s’offre à moi pour 

que je pénètre dans ce Lieu Saint. 
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Le Lieu Saint et le Lieu Très Saint 

 

 

 

 
 
 

Le Lieu Saint et le Lieu Très Saint était recouvert de quatre 

couvertures tombant très bas, rendant les planches invisibles (Exode 

36). Elles représentent Christ dans son rôle protecteur. C’est lui qui 

couvre son propre lieu. Lorsque les sacrificateurs officiaient dans le 

tabernacle, on ne voyait que les couvertures représentant les divers 

aspects de Jésus Christ. De la même manière, lorsqu’on observe un 

enfant de Dieu, c’est christ que nous devons voir (Colossiens 3:3 Car 

vous êtes morts, et votre vie est cachée avec Christ en Dieu). 
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Malheureusement, la religion met en avant l’apparat, le charisme des 

hommes, leurs richesses, leurs talents mais Christ est bien caché ! 

 

La peau de dauphin 

 

 
La première couverture, celle qui était visible de l’extérieur, 

était faite de peaux de dauphins, d’une apparence terne, et n’avait 

rien d’attirant au regard. Par contre, elle était d’une solidité à toute 

épreuve. Cette couverture nous révèle Christ dans son humanité et 

son complet dépouillement (Esaïe 53: 2-3 : 2 Il s’est élevé devant lui 

comme une faible plante, Comme un rejeton qui sort d’une terre 

desséchée ; Il n’avait ni beauté, ni éclat pour attirer nos regards, Et 

son aspect n’avait rien pour nous plaire. 3 Méprisé et abandonné des 

hommes, Homme de douleur et habitué à la souffrance, Semblable à 

celui dont on détourne le visage, Nous l’avons dédaigné, nous n’avons 
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fait de lui aucun cas. 4 Cependant, ce sont nos souffrances qu’il a 

portées, C’est de nos douleurs qu’il s’est chargé ; Et nous l’avons 

considéré comme puni, Frappé de Dieu, et humilié. 5 Mais il était 

blessé pour nos péchés, Brisé pour nos iniquités ; Le châtiment qui 

nous donne la paix est tombé sur lui, Et c’est par ses meurtrissures 

que nous sommes guéris. 6 Nous étions tous errants comme des 

brebis, Chacun suivait sa propre voie ; Et l’Eternel a fait retomber sur 

lui l’iniquité de nous tous. 7 Il a été maltraité et opprimé, Et il n’a 

point ouvert la bouche, Semblable à un agneau qu’on mène à la 

boucherie, A une brebis muette devant ceux qui la tondent ; Il n’a 

point ouvert la bouche. 8 Il a été enlevé par l’angoisse et le 

châtiment ; Et parmi ceux de sa génération, qui a cru Qu’il était 

retranché de la terre des vivants Et frappé pour les péchés de mon 

peuple ? 9 On a mis son sépulcre parmi les méchants, Son tombeau 

avec le riche, Quoiqu’il n’eût point commis de violence Et qu’il n’y eût 

point de fraude dans sa bouche. 10 Il a plu à l’Eternel de le briser par 

la souffrance …  Après avoir livré sa vie en sacrifice pour le péché, Il 

verra une postérité et prolongera ses jours ; Et l’œuvre de l’Eternel 

prospérera entre ses mains ).  
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Les peaux de béliers 

 

 
 

La deuxième couverture faite de peaux de béliers teintés en 

rouge, symbolise le sacrifice de Jésus mort à la croix pour nos péchés 

(Esaïe 53:4). Lorsque dans Genèse 22, l’Eternel demande à Abraham 

d’offrir son fils Isaac, l’enfant de la promesse, ce fut une véritable 

épreuve pour lui. Mais par son obéissance, il accomplira un acte 

prophétique. En effet, alors qu’Abraham s’apprêtait à égorger son fils 

sur l’autel, l’Ange de l’Eternel l’en empêcha. Il lui indiqua un bélier 

retenu dans un buisson par les cornes et Abraham l’offrit en sacrifice 

préfigurant ce que Christ allait faire à la croix pour ôter les péchés du 
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monde (Jean 1:29  Le lendemain, il vit Jésus venant à lui, et il dit: Voici 

l’Agneau de Dieu, qui ôte le péché du monde). 

 

 

Les poils de chèvre  

 

 
 

La troisième couverture était constituée de onze tapis en tissus 

de poil de chèvre. Elle représente le résultat du sacrifice de Jésus-

Christ : les péchés de l’humanité sont effacés parfaitement 

(Colossiens 2: 14  il a effacé l’acte dont les ordonnances nous 

condamnaient et qui subsistait contre nous, et il l’a détruit en le 

clouant à la croix  Ephésiens 1 : 7 En lui nous avons la rédemption par 

son sang, la rémission des péchés, selon la richesse de sa grâce).  
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Le tapis royal 

 

 
 

 

La quatrième couverture était composée de dix tapis et différait 

totalement des autres. Elle est identique aux deux autres couvertures 

de l’entrée du parvis et du Lieu Saint. Nous y retrouvons le blanc 

(symbole de pureté), le bleu qui représente le caractère divin de 

Jésus-Christ, le cramoisi qui révèle le sacrifice de l’Agneau de Dieu qui 

ôte le péché du monde et enfin la pourpre qui représente la royauté 

de notre Seigneur. Lorsqu’on contemplait la tente de l’extérieur, 

seule la couverture aux peaux de dauphins était visible. Jésus Christ 
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n’est pas venu sur cette terre de manière à frapper les regards. 

Pourtant, il était le Roi des rois, le Seigneur des seigneurs. De la 

même manière, notre vie n’attire pas forcément les regards. 

Pourtant, en tant qu’enfant de Dieu, né de nouveau, nous sommes le 

temple du Saint Esprit selon 1 Corinthiens 3:16.  Mais nous devons 

comprendre que lorsque Christ a dit : « Détruisez ce temple, et en 

trois jours je le relèverai (Jean 2:9), il parlait de lui. Son corps mortel a 

été cloué sur la croix mais il est ressuscité le troisième jour pour être 

glorifié. Nous, aussi, nous sommes morts à la chair et vivant par 

l’Esprit (Romains 8:12-13). Mais en ce qui nous concerne, la gloire de 

notre Seigneur est en nous. Lorsque les gens nous regardent, nous 

sommes en rien différents d’eux. Nous n’attirons pas les regards et 

d’ailleurs, les véritables chrétiens subissent le rejet et le mépris des 

autres. Mais l’essentiel se trouve à l’intérieur de nous même. Le Saint 

Esprit vit en nous pour nous permettre de vivre l’impossible (aimer 

ses ennemis, pardonner, rester pur, ne pas convoiter, etc.). La 

religion, elle, traite l’extérieur (Matthieu 23). Nous sommes 

émerveillés devant ces cathédrales, ces basiliques, tous ces édifices 

religieux construits soi disant pour la gloire de Dieu. Mais en réalité, 

tous ces bâtiments ne sont que des tours de Babel construites pour la 

gloire de l’homme. La religion humaine se revêt d’un vêtement 

extérieur de couleur pourpre. Or, nous constatons dans la Parole du 

Seigneur que cette religion n’est rien d’autre que la grande 

prostituée du livre de l’Apocalypse 17 « 4 Cette femme était vêtue de 

pourpre et d’écarlate, et parée d’or, de pierres précieuses et de perles. 

Elle tenait dans sa main une coupe d’or, remplie d’abominations et 

des impuretés de sa prostitution 5 Sur son front était écrit un nom, un 

mystère : Babylone la grande, la mère des impudiques et des 

abominations de la terre.6 Et je vis cette femme ivre du sang des 

saints et du sang des témoins de Jésus. Et, en la voyant, je fus saisi 

d’un grand étonnement ». L’apôtre Jean lui-même fut séduit lorsqu’il 
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la vit. En effet le mot étonnement en grec (Thauma) signifie 

émerveillement. Il a fallu que l’ange le reprenne et lui en donne 

l’explication pour qu’il ne soit pas dans la confusion.  Aujourd’hui, les 

églises visibles qu’elles soient « évangéliques » ou autres peuvent 

nous impressionner. Beau bâtiment, belle chorale, belle estrade, 

beaux costumes…Malheureusement, elles n’exaltent pas Christ. Tout 

est à la gloire de l’homme. Or dans Matthieu 16:18, il est écrit : « 18 

Et moi, je te dis que tu es Pierre, et que sur cette pierre je bâtirai mon 

Eglise, et que les portes du séjour des morts ne prévaudront point 

contre elle ». Sur quelle pierre (Petra en grec), Christ va-t-il bâtir son 

Eglise ? Sur la confession de Pierre qui dit au verset 16 Tu es le Christ, 

le Fils du Dieu vivant. La véritable église est constituée de pierres 

vivantes selon Ephésiens 2 : 19 à 22 (19 Ainsi donc, vous n’êtes plus 

des étrangers, ni des gens du dehors ; mais vous êtes concitoyens des 

saints, gens de la maison de Dieu. 20 Vous avez été édifiés sur le 

fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant 

la pierre angulaire. 21 En lui tout l’édifice, bien coordonné, s’élève 

pour être un temple saint dans le Seigneur. 22 En lui vous êtes aussi 

édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit)  et 1 Pierre 2 : 4 à 

5 (Approchez-vous de lui, pierre vivante, rejetée par les hommes, mais 

choisie et précieuse devant Dieu ; 5 et vous-mêmes, comme des 

pierres vivantes, édifiez-vous pour former une maison spirituelle, un 

saint sacerdoce, afin d’offrir des victimes spirituelles, agréables à Dieu 

par Jésus-Christ). Ainsi donc, de la même manière Christ n’avait rien 

pour attirer le regard, nous mêmes qui sommes l’Eglise n’avons 

aucun point commun avec la religion d’apparat des hommes ! La 

véritable royauté de Christ se trouve dans Matthieu 26:27 à 31 : « Les 

soldats du gouverneur conduisirent Jésus dans le prétoire, et ils 

assemblèrent autour de lui toute la cohorte. 28 Ils lui ôtèrent ses 

vêtements, et le couvrirent d’un manteau écarlate. 29 Ils tressèrent 

une couronne d’épines, qu’ils posèrent sur sa tête, et ils lui mirent un 
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roseau dans la main droite ; puis, s’agenouillant devant lui, ils le 

raillaient, en disant : Salut, roi des Juifs ! 30 Et ils crachaient contre 

lui, prenaient le roseau, et frappaient sur sa tête. 31 Après s’être ainsi 

moqués de lui, ils lui ôtèrent le manteau, lui remirent ses vêtements, 

et l’emmenèrent pour le crucifier ». Les soldats romains sans le savoir 

reconnurent la royauté de notre Seigneur Jésus Christ. Son 

couronnement s’est fait au travers de ses souffrances. Dans Esaïe 53, 

il est écrit «5 Mais il était blessé pour nos péchés, Brisé pour nos 

iniquités; Le châtiment qui nous donne la paix est tombé sur lui, Et 

c’est par ses meurtrissures que nous sommes guéris. 6 Nous étions 

tous errants comme des brebis, Chacun suivait sa propre voie; Et 

l’Eternel a fait retomber sur lui l’iniquité de nous tous. 7 Il a été 

maltraité et opprimé, Et il n’a point ouvert la bouche, Semblable à un 

agneau qu’on mène à la boucherie, A une brebis muette devant ceux 

qui la tondent; Il n’a point ouvert la bouche. 8 Il a été enlevé par 

l’angoisse et le châtiment; Et parmi ceux de sa génération, qui a cru 

Qu’il était retranché de la terre des vivants Et frappé pour les péchés 

de mon peuple? 9 On a mis son sépulcre parmi les méchants, Son 

tombeau avec le riche, Quoiqu’il n’eût point commis de violence Et 

qu’il n’y eût point de fraude dans sa bouche. 10 Il a plu à l’Eternel de 

le briser par la souffrance… Après avoir livré sa vie en sacrifice pour le 

péché, Il verra une postérité et prolongera ses jours; Et l’œuvre de 

l’Eternel prospérera entre ses mains. 11 A cause du travail de son 

âme, il rassasiera ses regards; Par sa connaissance mon serviteur 

juste justifiera beaucoup d’hommes, Et il se chargera de leurs 

iniquités. 12 C’est pourquoi je lui donnerai sa part avec les grands; Il 

partagera le butin avec les puissants, Parce qu’il s’est livré lui-même à 

la mort, Et qu’il a été mis au nombre des malfaiteurs, Parce qu’il a 

porté les péchés de beaucoup d’hommes, Et qu’il a intercédé pour les 

coupables ». La véritable église, comme le véritable chrétien est 

persécutée conformément aux promesses de Dieu dans Marc 10 : 29-
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30 (29 Jésus répondit : Je vous le dis en vérité, il n’est personne qui, 

ayant quitté, à cause de moi et à cause de la bonne nouvelle, sa 

maison, ou ses frères, ou ses sœurs, ou sa mère, ou son père, ou ses 

enfants, ou ses terres, 30 ne reçoive au centuple, présentement dans 

ce siècle-ci, des maisons, des frères, des sœurs, des mères, des 

enfants, et des terres, avec des persécutions, et, dans le siècle à venir, 

la vie éternelle). Nous sommes loin de l’Evangile de la prospérité ! 
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La tente 

 

 

 
 

 

Considérons maintenant la construction de la tente : c’était une 

enceinte de quarante-huit planches. Chaque planche avait cinq 

mètres de haut sur soixante quinze centimètres de large. Les 

planches étaient en bois d’acacia recouvert d’or, placés debout sur 

des bases d’argent et reliées ensemble sur trois côtés par cinq barres 

de bois d’acacia couvert d’or. Vingt planches constituaient le côté 

sud, vingt autres pour le côté nord, et six pour le côté ouest. Deux 
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planches supplémentaires renforçaient les angles du côté ouest. Les 

quatre couvertures étaient placées sur cette structure pour former le 

toit. Cette dernière était composée de deux parties : le lieu saint et le 

lieu très saint séparé par un rideau appelé le voile. Ces planches ont 

une triple signification.  

 

Tout d’abord, elles nous parlent de l’humilité de Jésus Christ en 

tant que « Fils de l’homme ». Lorsque notre Seigneur était sur terre, 

bien qu’il était Dieu, c’est en tant qu’homme qu’il est venu accomplir 

la volonté de Dieu. Tous les miracles, toutes les paroles qu’il a 

prononcées, c’était en tant qu’homme. En tant que tel, il est venu 

mourir à la croix pour le rachat de nos péchés (Ephésiens 1:7). Il 

fallait que le sang soit versé (Hébreux 9:22) mais que ce sang soit pur. 

Or, Jésus n’a jamais péché et le sang qu’il a versé pour nous était pur 

et suffisant pour nous purifier (Hébreux 2: 14 Ainsi donc, puisque les 

enfants participent au sang et à la chair, il y a également participé lui-

même, afin que, par la mort, il anéantît celui qui a la puissance de la 

mort, c’est-à-dire le diable, Hébreux 9: 7 et dans la seconde le 

souverain sacrificateur seul entre une fois par an, non sans y porter 

du sang qu’il offre pour lui-même et pour les péchés du peuple. 12 et 

il est entré une fois pour toutes dans le lieu très saint, non avec le 

sang des boucs et des veaux, mais avec son propre sang, ayant 

obtenu une rédemption éternelle. 13 Car si le sang des taureaux et 

des boucs, et la cendre d’une vache, répandue sur ceux qui sont 

souillés, sanctifient et procurent la pureté de la chair, 14 combien plus 

le sang de Christ, qui, par un esprit éternel, s’est offert lui-même sans 

tache à Dieu, purifiera-t-il votre conscience des œuvres mortes, afin 

que vous serviez le Dieu vivant ! 18 Voilà pourquoi c’est avec du sang 

que même la première alliance fut inaugurée. 19 Moïse, après avoir 

prononcé devant tout le peuple tous les commandements de la loi, 

prit le sang des veaux et des boucs, avec de l’eau, de la laine écarlate, 
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et de l’hysope ; et il fit l’aspersion sur le livre lui-même et sur tout le 

peuple, 20 (9-19) en disant : (9-20) Ceci est le sang de l’alliance que 

Dieu a ordonnée pour vous. 21 Il fit pareillement l’aspersion avec le 

sang sur le tabernacle et sur tous les ustensiles du culte 22  Et presque 

tout, d’après la loi, est purifié avec du sang, et sans effusion de sang il 

n’y a pas de pardon. 25 Et ce n’est pas pour s’offrir lui-même plusieurs 

fois qu’il y est entré, comme le souverain sacrificateur entre chaque 

année dans le sanctuaire avec du sang étranger ; Hébreux 10 :  4 car il 

est impossible que le sang des taureaux et des boucs ôte les péchés. 

19 Ainsi donc, frères, puisque nous avons, au moyen du sang de Jésus, 

une libre entrée dans le sanctuaire Par conséquent, il pouvait être 

agrée de Dieu ).  

 

Ensuite, ces planches nous parlent des croyants qui, ensemble, 

forment le tabernacle de Dieu selon Ephésiens 2 : 21-22.  

 

Enfin, elles nous parlent aussi du croyant individuel (1 

Corinthiens 3:16 et 6:19). Nous étions enracinés dans ce monde mais 

le Seigneur nous a arraché de ce mauvais siècle pour nous greffer à 

lui selon Jean 15 afin que nous portions du fruit. Ces arbres devaient 

être abattus, dépouillés de leur écorce, dégrossis et sciés par les 

ouvriers de Dieu suivant les indications de la Parole Dieu. Elles 

devaient être mises à la place voulue par Dieu et transportées de lieu 

en lieu sans choix personnel. Tout cela nous parle de l’œuvre du Saint 

Esprit dans la vie du croyant. Notre vie ne nous appartient plus et 

c’est désormais notre Seigneur Jésus-Christ qui en dispose. Comme 

Paul nous pouvons dire « ce n’est plus moi qui vit c’est Christ qui vit 

en moi, ma vie présente dans la chair je la vie dans la foi au Fils de 

Dieu qui m’a aimé et s’est livré pour moi » (Galates 2 : 20). 
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Les cinq barres qui relient les planches entre elles, nous parlent 

de Christ qui unit les croyants les uns aux autres, et forment par 

conséquent le tabernacle de Dieu (Ephésiens 2 : 19 Ainsi donc, vous 

n’êtes plus des étrangers, ni des gens du dehors ; mais vous êtes 

concitoyens des saints, gens de la maison de Dieu. 20 Vous avez été 

édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-

même étant la pierre angulaire. 21 En lui tout l’édifice, bien 

coordonné, s’élève pour être un temple saint dans le Seigneur. 22 En 

lui vous êtes aussi édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit ). 

La cinquième barre était invisible. En effet, on la glissait au cœur 

même des planches, représentant ainsi le Saint Esprit qui est le lien 

solide pour assurer l’unité du corps du Christ. Le Saint Esprit ne parle 

pas de lui-même mais de Jésus Christ. Nous ne le voyons pas de 

manière visible et pourtant il est bien présent. Nous avons une 

merveilleuse description de la relation entre Dieu le père, Christ, le 

Saint Esprit et l’Eglise dans l’ancienne alliance, dans le livre de 

Genèse au chapitre 24. En effet, nous lisons dans ce passage 

qu’Abraham envoie son serviteur chercher l’Epouse d’Isaac en 

Mésopotamie. Curieusement dans ce passage, le serviteur n’est pas 

nommé alors que nous savons que c’est Eléazar. Il représente en fait 

le Saint Esprit qui ne parle pas de Lui-même mais qui vient chercher 

l’Epouse de Christ. Nous lisons dans Jean 16 : « 7 Cependant je vous 

dis la vérité: il vous est avantageux que je m’en aille, car si je ne m’en 

vais pas, le consolateur ne viendra pas vers vous ; mais, si je m’en 

vais, je vous l’enverrai. 8 Et quand il sera venu, il convaincra le monde 

en ce qui concerne le péché, la justice, et le jugement: 9 en ce qui 

concerne le péché, parce qu’ils ne croient pas en moi ; 10 la justice, 

parce que je vais au Père, et que vous ne me verrez plus ; 11 le 

jugement, parce que le prince de ce monde est jugé. 12 J’ai encore 

beaucoup de choses à vous dire, mais vous ne pouvez pas les porter 

maintenant. 13 Quand le consolateur sera venu, l’Esprit de vérité, il 
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vous conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de lui-même, 

mais il dira tout ce qu’il aura entendu, et il vous annoncera les choses 

à venir. 14 Il me glorifiera, parce qu’il prendra de ce qui est à moi, et 

vous l’annoncera. 15 Tout ce que le Père a est à moi ; c’est pourquoi 

j’ai dit qu’il prend de ce qui est à moi, et qu’il vous l’annoncera ». 

Isaac, représente Christ et Abraham, Dieu le Père. Vous remarquerez 

dans ce passage que Christ ne vient pas chercher Son Epouse chez 

elle mais c’est elle (Rebecca) qui vient à sa rencontre conformément 

à a Parole de Dieu dans 1 Thessaloniciens 4 : 14 à 18 : « 13 Nous ne 

voulons pas, frères, que vous soyez dans l’ignorance au sujet de ceux 

qui dorment, afin que vous ne vous affligiez pas comme les autres qui 

n’ont point d’espérance. 14 Car, si nous croyons que Jésus est mort et 

qu’il est ressuscité, croyons aussi que Dieu ramènera par Jésus et avec 

lui ceux qui sont morts. 15 Voici, en effet, ce que nous vous déclarons 

d’après la parole du Seigneur : nous les vivants, restés pour 

l’avènement du Seigneur, nous ne devancerons pas ceux qui sont 

morts. 16 Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d’un 

archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les 

morts en Christ ressusciteront premièrement. 17 Ensuite, nous les 

vivants, qui serons restés, nous serons tous ensemble enlevés avec 

eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi 

nous serons toujours avec le Seigneur. 18 Consolez-vous donc les uns 

les autres par ces paroles ». C’est dans les airs que nous 

rencontrerons notre Seigneur !  

Cette épouse est vierge. Rebecca n’a jamais connu d’hommes 

auparavant. De la même manière, Christ viendra chercher une Eglise 

irréprochable et sans tâche ni ride (Ephésiens 5 : 27). 

  

L’Eglise n’est pas unie autour d’une dénomination ou d’un 

pasteur mais autour de Jésus. Le garant de cette unité, c’est le Saint 

Esprit. Lorsque vous entendez les fidèles d’une église parler comme 
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le pasteur ou avoir un « patois dénominationnel » au lieu d’avoir le 

langage de Christ, fuyez ! 

 

L’argent des bases sur lesquelles reposaient les planches 

symbolise la rédemption et ces dernières montrent l’œuvre de Jésus 

Christ.  Ainsi, notre unité ne repose pas sur une alliance humaine 

mais sur l’œuvre rédemptrice de notre Seigneur Jésus-Christ.  

 

En fait, lorsque nous pénétrons dans la tente, nous ne voyons 

que l’or. Le bois d’acacia n’apparaît pas puisqu’il est couvert d’or pur. 

Lorsque je lève les yeux vers le ciel, je contemple le tapis de couleur 

pourpre, bleu, blanc et cramoisi et lorsque je porte mon regard sur 

les côtés, je vois l’or. Ainsi, tout révèle Christ et rien de ce qui est 

humain n’est visible ! A l’intérieur du tabernacle, nous ne voyons que 

notre Seigneur Jésus. Malheureusement, dans les églises nous voyons 

l’Homme plus que Dieu ! 
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Le Lieu Saint  

 
 

Dans ce lieu, seuls les sacrificateurs étaient admis. Ils 

pénétraient dans ce lieu par un rideau qui avait exactement le même 

aspect que celui qui fermait le parvis. Les étoffes et les couleurs 

étaient identiques à celles du premier rideau. La seule différence 

résidait dans les proportions. En effet, celui du parvis deux fois plus 

large évoquait en quelque sorte les bras du Sauveur étendus sur la 

croix pour que tous les hommes viennent à Lui. Seulement les 

privilèges et les bénédictions de Christ sont réservés aux croyants qui 

acceptent de prendre leur croix, de mourir à eux-mêmes et de se 

sanctifier. C’est la condition nécessaire pour que les sacrificateurs 

que nous sommes (1Pierre 2: 5 à 10), puissent pénétrer dans ce lieu. 

Cet endroit nous fait penser au service selon Dieu. En effet, les 

sacrificateurs devaient s’assurer que le chandelier soit tout le temps 

allumé, brûler les parfums sur l’autel et renouveler les pains chaque 

jour. L’activité religieuse selon Dieu ne consiste pas à produire des 

efforts humains. Servir notre Seigneur consiste à lui apporter nos 

louanges, nos prières, à faire briller la lumière de Christ dans l’Eglise 

et dans nos vies pour que le monde sache qu’Il est Dieu (Matthieu 5 : 

14) et à participer à la cène (Marc 14:22 à 25). Mais voyons plus en 

détails, les objets qui s’y trouvent. 
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Le Chandelier 

 

 

 
 

 

Il se trouvait à gauche  de l’entrée du Lieu Saint. Cette lumière 

était doucement diffusée par une lampe à sept branches en or battu. 

Ce chandelier était la seule source de  lumière de cet endroit. Tout 

comme Christ est la seule lumière qui brille dans le monde et dans 

nos vies (Jean 8 : 12 Jésus leur parla de nouveau, et dit : Je suis la 

lumière du monde ; celui qui me suit ne marchera pas dans les 

ténèbres, mais il aura la lumière de la vie. Jean 9:5 Pendant que je 
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suis dans le monde, je suis la lumière du monde). Christ est la lumière 

du monde et l’Eglise doit être son reflet. Ce chandelier avait sept 

branches. Le chiffre 7 fait toujours référence à la divinité de Christ. 

Par conséquent, une Eglise qui ne s’appuie pas sur la perfection de 

Christ ne peut être agréée de notre Seigneur. Celle-ci ne prend pas 

son appui sur une religion humaine mais sur Christ lui-même 

(Ephésiens 2:19 à 22, 1 Pierre 2:1 à 10). Dans Apocalypse 1 à 3, Jésus 

s’adresse aux 7 églises. Au chapitre 1, Christ se trouve parmi son 

Eglise (verset 13) mais au chapitre 3, il en est chassé ! Aujourd’hui, 

Christ comme dans Apocalypse 3:20 a été mis dehors de l’Eglise. Il 

frappe à la porte de l’Eglise pour qu’on veuille bien l’accueillir à 

nouveau !  

 

Le chandelier est recouvert d’or. L’or battu parle du caractère 

divin. Le chandelier comme l’Eglise est de nature divine. Le 

candélabre était orné de calices, de pommes et de fleurs. Pour que la 

vie de résurrection soit manifestée, il fallait que Christ meurt (Jean 

12 : 24 En vérité, en vérité, je vous le dis, si le grain de blé qui est 

tombé en terre ne meurt, il reste seul ; mais, s’il meurt, il porte 

beaucoup de fruit). Ces pommes et ses fleurs  nous parlent de la 

perfection de Christ au travers de la souffrance. Ce sont les fruits de 

la résurrection. Pour que nous portions du fruit, nous devons mourir 

à nous-mêmes. L’Eglise d’aujourd’hui est beaucoup trop vivante 

charnellement. Elle doit être composée d’hommes et de femmes à 

l’égo crucifié. Pas besoin de voir des têtes d’affiches ! Ce qui doit 

attirer les foules, c’est Christ et Christ seul ! 

 

Chaque branche était remplie avec de l’huile d’olive pure. Cela 

représente la plénitude du Saint Esprit, source de lumière du croyant 

(Jean 16 : 7 Cependant je vous dis la vérité: il vous est avantageux que 

je m’en aille, car si je ne m’en vais pas, le consolateur ne viendra pas 
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vers vous ; mais, si je m’en vais, je vous l’enverrai. 8 Et quand il sera 

venu, il convaincra le monde en ce qui concerne le péché, la justice, et 

le jugement: 9 en ce qui concerne le péché, parce qu’ils ne croient pas 

en moi ; 10 la justice, parce que je vais au Père, et que vous ne me 

verrez plus ; 11 le jugement, parce que le prince de ce monde est jugé. 

12 J’ai encore beaucoup de choses à vous dire, mais vous ne pouvez 

pas les porter maintenant. 13 Quand le consolateur sera venu, l’Esprit 

de vérité, il vous conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de 

lui-même, mais il dira tout ce qu’il aura entendu, et il vous annoncera 

les choses à venir. 14 Il me glorifiera, parce qu’il prendra de ce qui est 

à moi, et vous l’annoncera. 15 Tout ce que le Père a est à moi ; c’est 

pourquoi j’ai dit qu’il prend de ce qui est à moi, et qu’il vous 

l’annoncera . Actes 1 : 4 Comme il se trouvait avec eux, il leur 

recommanda de ne pas s’éloigner de Jérusalem, mais d’attendre ce 

que le Père avait promis, ce que je vous ai annoncé, leur dit-il ; 5 car 

Jean a baptisé d’eau, mais vous, dans peu de jours, vous serez 

baptisés du Saint-Esprit. 6 Alors les apôtres réunis lui demandèrent : 

Seigneur, est-ce en ce temps que tu rétabliras le royaume d’Israël ? 7 

Il leur répondit : Ce n’est pas à vous de connaître les temps ou les 

moments que le Père a fixés de sa propre autorité. 8 Mais vous 

recevrez une puissance, le Saint-Esprit survenant sur vous, et vous 

serez mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée, dans la Samarie, 

et jusqu’aux extrémités de la terre. Actes 2 : 1 Le jour de la Pentecôte, 

ils étaient tous ensemble dans le même lieu. 2 Tout à coup il vint du 

ciel un bruit comme celui d’un vent impétueux, et il remplit toute la 

maison où ils étaient assis. 3 Des langues, semblables à des langues 

de feu, leur apparurent, séparées les unes des autres, et se posèrent 

sur chacun d’eux. 4 Et ils furent tous remplis du Saint-Esprit, et se 

mirent à parler en d’autres langues, selon que l’Esprit leur donnait de 

s’exprimer. 5 Or, il y avait en séjour à Jérusalem des Juifs, hommes 

pieux, de toutes les nations qui sont sous le ciel. 6 Au bruit qui eut 
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lieu, la multitude accourut, et elle fut confondue parce que chacun les 

entendait parler dans sa propre langue. 7 Ils étaient tous dans 

l’étonnement et la surprise, et ils se disaient les uns aux autres : Voici, 

ces gens qui parlent ne sont-ils pas tous Galiléens ? 8 Et comment les 

entendons-nous dans notre propre langue à chacun, dans notre 

langue maternelle ? L’Eglise de Jésus-Christ est revêtue du Saint 

Esprit, ce n’est pas la théologie qui doit régner. Celle-ci n’à jamais 

apporter le Salut et la guérison. L’Eglise de Dieu est surnaturelle, elle 

doit fonctionner par la puissance du Saint Esprit avec les dons qui 

l’accompagnent. Les branches de ce chandelier devaient être 

remplies chaque jour et devaient brûler continuellement. Ainsi la vie 

d’Eglise est permanente. Nous n’allons pas à l’Eglise de temps en 

temps ou une fois par semaine le Samedi ou le Dimanche car nous 

sommes l’Eglise ! Elle se manifeste jour et nuit, 24 heures sur 24.  

 

Ce chandelier était employé exclusivement pour le service de 

Dieu. Tout comme l’Eglise n’est pas là pour s’ingérer dans les affaires 

de l’état et collaborer avec des instituions païennes. L’Eglise doit 

refléter la gloire de Jésus, elle doit être sainte sans compromis avec le 

péché car le Seigneur viendra chercher une église irrépréhensible, 

sans tâche ni ride (Ephésiens 5:27).  
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La table des pains de proposition 

 

 

 
 

Elle se trouvait à droite de l’entrée du Lieu Saint et était 

également recouverte d’or. Sur cette table, douze pains de 

propositions étaient disposées par pile de six et sur chaque pile, il y 

avait de l’encens, souvenir d’une offrande consumée par le feu 

devant l’Eternel (Lévitique 24 :5 à 9). Ces pains servaient de 

nourriture aux sacrificateurs et étaient renouvelés chaque semaine le 

jour du sabbat. Christ est notre Pain de vie (Jean 6: 32 Jésus leur dit : 

En vérité, en vérité, je vous le dis, Moïse ne vous a pas donné le pain 



53 
 

du ciel, mais mon Père vous donne le vrai pain du ciel ; 33 car le pain 

de Dieu, c’est celui qui descend du ciel et qui donne la vie au monde. 

34 Ils lui dirent : Seigneur, donne-nous toujours ce pain. 35 Jésus leur 

dit : Je suis le pain de vie. Celui qui vient à moi n’aura jamais faim, et 

celui qui croit en moi n’aura jamais soif. 36 Mais, je vous l’ai dit, vous 

m’avez vu, et vous ne croyez point. 37 Tous ceux que le Père me 

donne viendront à moi, et je ne mettrai pas dehors celui qui vient à 

moi ; 38 car je suis descendu du ciel pour faire, non ma volonté, mais 

la volonté de celui qui m’a envoyé). Le pain de proposition nous parle 

donc de Christ qui est notre pain et notre nourriture de chaque jour 

(lire «les fêtes de l’Eternel » de Jean Marc Thobois). Il est aussi le 

grain de blé tombé en terre en souffrant et en mourant pour nous 

(Jean 12 : 24 En vérité, en vérité, je vous le dis, si le grain de blé qui 

est tombé en terre ne meurt, il reste seul ; mais, s’il meurt, il porte 

beaucoup de fruit) et c’est par ces meurtrissures que nous sommes 

guéris (Esaïe 53:1 à 5). Ce pain est constitué de cette farine. 

Aujourd’hui, en tant que souverains sacrificateurs selon 1 Pierre 2:9 

et Apocalypse 1:6, Il est de notre responsabilité de nourrir notre foi 

de Son sacrifice chaque jour (Hébreux 12:2 ayant les regards sur 

Jésus, le chef et le consommateur de la foi, qui, en vue de la joie qui 

lui était réservée, a souffert la croix, méprisé l’ignominie, et s’est assis 

à la droite du trône de Dieu. 3 Considérez, en effet, celui qui a 

supporté contre sa personne une telle opposition de la part des 

pécheurs, afin que vous ne vous lassiez point, l’âme découragée).  

 

Cette table est aussi le symbole de la communion de la Sainte 

Cène. Les chrétiens participent au pain et au vin qui représentent le 

corps de Christ brisé et Son sang versé (1 Corinthiens 11: 23 Car j’ai 

reçu du Seigneur ce que je vous ai enseigné ; c’est que le Seigneur 

Jésus, dans la nuit où il fut livré, prit du pain, 24 et, après avoir rendu 

grâces, le rompit, et dit : Ceci est mon corps, qui est rompu pour 
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vous ; faites ceci en mémoire de moi. 25 De même, après avoir soupé, 

il prit la coupe, et dit : Cette coupe est la nouvelle alliance en mon 

sang ; faites ceci en mémoire de moi toutes les fois que vous en 

boirez. 26 Car toutes les fois que vous mangez ce pain et que vous 

buvez cette coupe, vous annoncez la mort du Seigneur, jusqu’à ce 

qu’il vienne). 
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L’autel des parfums (Exode 30 : 1 à 10)   

 

 

 
 

 

Il se trouvait en face de l’entrée. On y brulait des parfums sur 

des charbons ardents. Il était fait de bois d’acacia et recouvert d’or. 

Nous retrouvons la double nature de Christ : humaine (l’acacia) et 

divine (l’or). L’autel préfigure Christ, notre intercesseur (Jean 17: 1 

Après avoir ainsi parlé, Jésus leva les yeux au ciel, et dit : Père, l’heure 

est venue ! Glorifie ton Fils, afin que ton Fils te glorifie, 2 selon que tu 
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lui as donné pouvoir sur toute chair, afin qu’il accorde la vie éternelle 

à tous ceux que tu lui as donnés. 3 Or, la vie éternelle, c’est qu’ils te 

connaissent, toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-

Christ. 4 Je t’ai glorifié sur la terre, j’ai achevé l’œuvre que tu m’as 

donnée à faire. 5 Et maintenant toi, Père, glorifie-moi auprès de toi-

même de la gloire que j’avais auprès de toi avant que le monde fût. 6 

J’ai fait connaître ton nom aux hommes que tu m’as donnés du milieu 

du monde. Ils étaient à toi, et tu me les as donnés ; et ils ont gardé ta 

parole. 7 Maintenant ils ont connu que tout ce que tu m’as donné 

vient de toi. 8 Car je leur ai donné les paroles que tu m’as données ; et 

ils les ont reçues, et ils ont vraiment connu que je suis sorti de toi, et 

ils ont cru que tu m’as envoyé. 9 C’est pour eux que je prie. Je ne prie 

pas pour le monde, mais pour ceux que tu m’as donnés, parce qu’ils 

sont à toi ; 10 et tout ce qui est à moi est à toi, et ce qui est à toi est à 

moi ; -et je suis glorifié en eux. 11 Je ne suis plus dans le monde, et ils 

sont dans le monde, et je vais à toi. Père saint, garde en ton nom ceux 

que tu m’as donnés, afin qu’ils soient un comme nous. 12 Lorsque 

j’étais avec eux dans le monde, je les gardais en ton nom. J’ai gardé 

ceux que tu m’as donnés, et aucun d’eux ne s’est perdu, sinon le fils 

de perdition, afin que l’Ecriture fût accomplie. 13 Et maintenant je 

vais à toi, et je dis ces choses dans le monde, afin qu’ils aient en eux 

ma joie parfaite. 14 Je leur ai donné ta parole ; et le monde les a haïs, 

parce qu’ils ne sont pas du monde, comme moi je ne suis pas du 

monde. 15 Je ne te prie pas de les ôter du monde, mais de les 

préserver du mal. 16 Ils ne sont pas du monde, comme moi je ne suis 

pas du monde. 17 Sanctifie-les par ta vérité : ta parole est la vérité. 18 

Comme tu m’as envoyé dans le monde, je les ai aussi envoyés dans le 

monde. 19 Et je me sanctifie moi-même pour eux, afin qu’eux aussi 

soient sanctifiés par la vérité. 20 Ce n’est pas pour eux seulement que 

je prie, mais encore pour ceux qui croiront en moi par leur parole, 21 

afin que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et comme je 
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suis en toi, afin qu’eux aussi soient un en nous, pour que le monde 

croie que tu m’as envoyé. 22 Je leur ai donné la gloire que tu m’as 

donnée, afin qu’ils soient un comme nous sommes un, 23 moi en eux, 

et toi en moi, -afin qu’ils soient parfaitement un, et que le monde 

connaisse que tu m’as envoyé et que tu les as aimés comme tu m’as 

aimé. 24 Père, je veux que là où je suis ceux que tu m’as donnés 

soient aussi avec moi, afin qu’ils voient ma gloire, la gloire que tu 

m’as donnée, parce que tu m’as aimé avant la fondation du monde. 

25 Père juste, le monde ne t’a point connu ; mais moi je t’ai connu, et 

ceux-ci ont connu que tu m’as envoyé. 26 Je leur ai fait connaître ton 

nom, et je le leur ferai connaître, afin que l’amour dont tu m’as aimé 

soit en eux, et que je sois en eux, Hébreux 7: 25 C’est aussi pour cela 

qu’il peut sauver parfaitement ceux qui s’approchent de Dieu par lui, 

étant toujours vivant pour intercéder en leur faveur). C’est par son 

intermédiaire que nos prières s’élèvent à Dieu comme un « sacrifice 

de louanges et d’adoration » (Hébreux 13: 15  Par lui, offrons sans 

cesse à Dieu un sacrifice de louange, c’est-à-dire le fruit de lèvres qui 

confessent son nom,  Apocalypse 8: 4 La fumée des parfums monta, 

avec les prières des saints, de la main de l’ange devant Dieu). Lorsque 

nous élevons nos louanges et notre adoration vers Dieu, rien de ce 

qui est charnel ne peut être agrée par notre Seigneur. C’est la raison 

pour laquelle il était strictement interdit de déposer sur l’autel un 

parfum étranger (image d’une adoration religieuse, charnelle, 

simulée). C’est par des soupirs inexprimables que le Saint Esprit en 

nous intercède (Romains 8: 26 De même aussi l’Esprit nous aide dans 

notre faiblesse, car nous ne savons pas ce qu’il nous convient de 

demander dans nos prières. Mais l’Esprit lui-même intercède par des 

soupirs inexprimables). Les prières de ses enfants dans Son Eglise 

sont elles agréées ? Où sont-elles le fruit d’une émotion ponctuelle, 

motivée par une musique émotionnelle ou par un désir de performer 

au travers d’une longue prière pour montrer notre spiritualité ? Le 
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Seigneur n’est pas dupe, il connaît les motivations de nos cœurs. Nos 

prières dans l’assemblée doivent être le fruit d’une relation étroite 

avec notre Seigneur par le Saint Esprit. Sur cet autel, il ne devait y 

avoir aucun feu étranger (Exode 30:9). Comment Dieu peut-il 

accepter nos prières œcuméniques ?! Les évangéliques, les 

protestants, les catholiques se joignent à l’unisson pour prier ! C’est 

apporter du feu étranger à l’autel ! Il n’y a qu’une seule manière 

d’adorer Dieu : c’est de l’adorer en Esprit et en Vérité ! (Jean 4: 23  

Mais l’heure vient, et elle est déjà venue, où les vrais adorateurs 

adoreront le Père en esprit et en vérité ; car ce sont là les adorateurs 

que le Père demande. 24 Dieu est Esprit, et il faut que ceux qui 

l’adorent l’adorent en esprit et en vérité). Les prières inspirées par 

des chrétiens aux différents courants de pensées théologiques ne 

sont pas agréables à notre Seigneur. Paul a toujours encouragé 

Timothée et Tite à veiller à la Saine Doctrine (1 Timothée 1:10, 2 

Timothée 4:3, Tite 1:9, Tite 2:1). Il n’y a qu’une seule vérité et le Saint 

Esprit s’exprime favorablement lorsqu’un enfant de Dieu conduit par 

l’Esprit de Vérité intercède auprès du Père.  Dans Exode 30:38, nous 

lisons que l’Eternel condamne l’intention d’abaisser l’adoration au 

niveau d’une jouissance olfactive (Jean 4:23 et 24).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



59 
 

 

 

 

Le Lieu Très Saint 
 

 

Au fond du Lieu Saint, derrière l’autel des parfums se trouve le 

voile qui sépare le Lieu Saint du lieu très saint.  Sur ce voile, nous 

retrouvons les mêmes couleurs, à savoir le bleu, le pourpre, le 

cramoisi et le blanc. Mais en plus, figurent des représentations de 

chérubins cousus à l’aiguille en bleu, pourpre et cramoisi. Ils nous 

rappellent la suprématie de Dieu. Ce voile est soutenu par quatre 

colonnes. Elles symbolisent les quatre Evangiles. En effet, ce sont eux 

qui ont révélés la gloire de Christ, l’agneau de Dieu qui ôte les péchés 

du monde (Jean 1:29). Désormais, plus de besoin de sacrifices car 

Jésus a tout accompli (Jean 19:30). Le jour de la mort de notre 

Seigneur, le voile qui séparait le Lieu Saint du Lieu Très Saint s’est 

déchiré de haut en bas (Marc 15:38), montrant que c’est Dieu Lui-

même qui le fit.  Jésus est le médiateur d’une nouvelle alliance selon 

Hébreux 9 : 11 à 15 : « 11 Mais Christ est venu comme souverain 

sacrificateur des biens à venir ; il a traversé le tabernacle plus grand 

et plus parfait, qui n’est pas construit de main d’homme, c’est-à-dire, 

qui n’est pas de cette création ; 12 et il est entré une fois pour toutes 

dans le lieu très saint, non avec le sang des boucs et des veaux, mais 

avec son propre sang, ayant obtenu une rédemption éternelle. 13 Car 

si le sang des taureaux et des boucs, et la cendre d’une vache, 

répandue sur ceux qui sont souillés, sanctifient et procurent la pureté 

de la chair, 14 combien plus le sang de Christ, qui, par un esprit 

éternel, s’est offert lui-même sans tache à Dieu, purifiera-t-il votre 

conscience des œuvres mortes, afin que vous serviez le Dieu vivant ! 
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15 Et c’est pour cela qu’il est le médiateur d’une nouvelle alliance, 

afin que, la mort étant intervenue pour le rachat des transgressions 

commises sous la première alliance, ceux qui ont été appelés 

reçoivent l’héritage éternel qui leur a été promis ». Jusqu’à ce que 

Jésus vienne « s’offrir en sacrifice », ce voile restait fermé toute 

l’année. Aucune personne (pas même les lévites ou sacrificateurs) 

n’était autorisée à franchir le voile sous peine d’être foudroyée par 

Dieu ! Seul le souverain sacrificateur une fois par an, le jour des 

expiations, pouvait y pénétrer, dépouillé de son vêtement sacerdotal, 

vêtu seulement de fin lin blanc. Ce tissu représente la pureté et 

l’œuvre accomplie. En effet, ce n’est pas avec nos efforts humains 

(que représente la sueur) que nous pouvons nous approcher dans Sa 

sainte présence mais avec le sang du sacrifice.  Il prenait le sang d’un 

taureau et d’un bouc immolés sur l’autel des sacrifices en 

s’enveloppant d’un voile d’encens. Le sang aspergeait le devant et le 

dessus de l’arche de l’Alliance (Lévitique 16), sur le propitiatoire, 

entre les deux chérubins, là où résidait la présence de Dieu. Un 

deuxième bouc servait d’émissaire, le souverain sacrificateur 

confessait sur lui les iniquités du peuple de Dieu et les mettait sur sa 

tête puis le chassait dans le désert. Ainsi, le bouc emportait les 

iniquités dans le désert. Le bouc égorgé préfigure Christ dans sa mort 

expiatoire et le bouc vivant nous parle de Christ qui, par son œuvre 

rédemptrice, emporte nos péchés hors de la face de Dieu (Psaumes 

103:12, Hébreux 9:26 et Romains 8:33-34).  
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L’Arche de l’Alliance 

 

 

 
 

Dans le Lieu Très Saint ne figurait qu’un seul objet : l’arche de 

l’Alliance. C’était le signe de l’Alliance que l’Eternel avait conclue avec 

son peuple au Sinaï. C’était un coffre de un mètre vingt cinq de long 

et de soixante quinze centimètres de large et autant en hauteur. Il 

était fait de bois d’acacia et recouvert d’or. L’arche est donc 

représentative de l’humanité et de la divinité de Christ.  
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Les tables de la loi, la manne et la verge d’Aaron 

 

 
A l’intérieur, on y trouvait les deux tables de la loi données à 

Moïse, un vase rempli de la manne qui avait servi de nourriture au 

peuple pendant quarante ans dans le désert et la verge fleurie 

d’Aaron. Tout le contenu de ce coffre symbolise Christ. Il a la loi (les 

tables) dans son cœur (Psaumes 40: 8 Je veux faire ta volonté, mon 

Dieu ! Et ta loi est au fond de mon cœur. 9 J’annonce la justice dans la 

grande assemblée ; Voici, je ne ferme pas mes lèvres, Eternel, tu le 

sais !), il est notre nourriture, notre manne (Jean 6: 54 Celui qui 

mange ma chair et qui boit mon sang a la vie éternelle ; et je le 

ressusciterai au dernier jour. 55 Car ma chair est vraiment une 

nourriture, et mon sang est vraiment un breuvage. 56 Celui qui 
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mange ma chair et qui boit mon sang demeure en moi, et je demeure 

en lui. 57 Comme le Père qui est vivant m’a envoyé, et que je vis par le 

Père, ainsi celui qui me mange vivra par moi. 58 C’est ici le pain qui 

est descendu du ciel. Il n’en est pas comme de vos pères qui ont 

mangé la manne et qui sont morts : celui qui mange ce pain vivra 

éternellement) et il est la résurrection  (Romains 1: 1 Paul, serviteur 

de Jésus-Christ, appelé à être apôtre, mis à part pour annoncer 

l’Evangile de Dieu, - 2 qui avait été promis auparavant de la part de 

Dieu par ses prophètes dans les saintes Ecritures, 3 et qui concerne 

son Fils né de la postérité de David, selon la chair, 4 et déclaré Fils de 

Dieu avec puissance, selon l’Esprit de sainteté, par sa résurrection 

d’entre les morts, Jésus-Christ notre Seigneur, 5 par qui nous avons 

reçu la grâce et l’apostolat, pour amener en son nom à l’obéissance 

de la foi tous les païens, 6 parmi lesquels vous êtes aussi, vous qui 

avez été appelés par Jésus-Christ). 

Quant à la verge d’Aaron, elle avait fleuri dans des conditions 

particulières. En effet, alors que le peuple de Dieu contestait 

l’autorité de Moïse et d’Aaron, le Seigneur demanda à Moïse douze 

verges de la part de tous les princes d’Israël (Nombres 17:2).  

L’Eternel choisira celui dont la verge fleurira (Nombres 17:5). Ce fut 

celle d’Aaron. L’autorité spirituelle, l’appel de Dieu vient de la vie de 

résurrection. Combien d’hommes imposent leur ministère, leur 

autorité alors que leur verge n’a pas fleuri. C’est Dieu qui appelle, 

c’est Lui qui nous donne l’onction. Si tel n’est pas le cas, les gens ne 

suivront qu’un homme sans Dieu. C’est malheureusement le lot de 

beaucoup d’églises. Combien de pasteurs, d’enseignants et de 

prédicateurs imposent leur enseignement et leur autorité alors que 

leur verge n’a jamais fleuri.  

 

Ce coffre était couvert par le propitiatoire, kapporeth en 

hébreux qui signifie « siège de miséricorde ». Ce mot vient de kaphar 
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qui signifie «expier». Nous le retrouvons dans Exode 29: 33,36 et 37 

lorsqu’il est fait mention d’expiation. Or nous voyons ce même mot 

dans Genèse 6:14 « Fais-toi une arche de bois de gopher ; tu 

disposeras cette arche en cellules, et tu l’enduiras de poix en dedans 

et en dehors ». Dans ce verset le verbe « enduire » est Kaphar. Le 

poix (ou goudron) servait d’étanchéité au bateau et c’est ce qui 

préserva Noé et toute sa famille des eaux du jugement. De la même 

façon le pécheur israélite bénéficiait du trône de la grâce par le sang 

expiatoire requis par la loi et qui était appliqué sur le propitiatoire 

entre les deux chérubins. En effet, nous savons que la vie (l’âme) est 

dans le sang (Lévitique 17 : 11). Dans la tradition juive, la vie était 

dans le sang. Il était donc pour eux interdit de manger un animal avec 

du sang stagnant dans l’animal et encore moins d’en boire. C’était 

comparé à un acte de cannibalisme. Sous la loi, une fois par an, le 

souverain sacrificateur sacrifiait un bouc et un taureau et faisait 

l’aspersion du sang sur ce propitiatoire (Lévitique 16). Ces offrandes 

« couvraient » (autre signification du mot Kaphar) les péchés du 

peuple.  Tout ceci n’était que l’ombre des choses à venir car par le 

sang du sacrifice de Christ, nous sommes aujourd’hui sur le 

propitiatoire d’or (le couvercle d’or), où réside la sainteté de Dieu, 

gardé par les chérubins protecteurs, les mêmes qui gardaient le 

jardin d’Eden (Genèse 3:24 C’est ainsi qu’il chassa Adam ; et il mit à 

l’orient du jardin d’Eden les chérubins qui agitent une épée 

flamboyante, pour garder le chemin de l’arbre de vie). Le souverain 

sacrificateur, entrant dans le lieu très saint, est l’image de Christ 

pénétrant dans le ciel avec Son propre sang (Hébreux 9: 11 Mais 

Christ est venu comme souverain sacrificateur des biens à venir; il a 

traversé le tabernacle plus grand et plus parfait, qui n’est pas 

construit de main d’homme, c’est-à-dire, qui n’est pas de cette 

création; 12 et il est entré une fois pour toutes dans le lieu très saint, 

non avec le sang des boucs et des veaux, mais avec son propre sang, 
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ayant obtenu une rédemption éternelle). Par Son sang, le trône du 

jugement devient « trône de miséricorde ou de la grâce », trône 

propitiatoire (Hébreux 4: 16 Approchons-nous donc avec assurance 

du trône de la grâce, afin d’obtenir miséricorde et de trouver grâce, 

pour être secourus dans nos besoins). Désormais, les péchés ne sont 

plus « couverts » mais effacés par le sang de Jésus (Colossiens 2: 12 

Ayant été ensevelis avec lui par le baptême; en lui aussi vous êtes  

ressuscités, par la foi en la puissance de Dieu, qui l’a ressuscité des  

morts. 13 Et quand vous étiez morts dans vos péchés et dans votre 

incirconcision  charnelle, il vous a vivifiés avec lui, vous ayant 

pardonné toutes vos  fautes. 14 Il a effacé ce qui était contre nous, 

l’obligation des ordonnances qui  s’élevait contre nous; et il l’a 

entièrement annulée, en l’attachant à  la croix; 15 Ayant dépouillé les 

principautés et les puissances, qu’il a publiquement  exposées en 

spectacle, en triomphant d’elles sur cette croix . Romains 3: 25 Que 

Dieu avait destiné à être une victime propitiatoire; par la foi, en  son 

sang, afin de manifester sa justice par le pardon des péchés commis  

auparavant, pendant les jours de la patience de Dieu; Romains 5: 9 

Étant donc maintenant justifiés par son sang, à plus forte raison  

serons-nous sauvés par lui de la colère de Dieu. Ephésiens 1: 7 En qui 

nous avons la rédemption par son sang, la rémission des péchés,  

selon les richesses de sa grâce, Colossiens 1: 14  En qui nous avons la 

rédemption par son sang, la rémission des péchés 1Pierre 1: 2 Élus 

selon la prescience de Dieu le Père, pour être sanctifiés par  l’Esprit, 

pour obéir à Jésus-Christ, et pour avoir part à l’aspersion  de son sang. 

Que la grâce et la paix vous soient multipliées! Apocalypse 1: 6 A celui 

qui nous a aimés et qui nous a lavés de nos péchés par son sang,  et 

qui nous a faits rois et sacrificateurs de Dieu son Père; à lui soient  la 

gloire et la force aux siècles des siècles! Amen). Nous ne sommes plus 

donc sous le jugement de Dieu et sous la condamnation (2 

Corinthiens 5: 17 Si quelqu’un est en Christ, il est une nouvelle 



66 
 

création. 18  Et tout cela vient de Dieu, qui nous a réconciliés avec lui 

par Christ, et qui nous a donné le ministère de la réconciliation. 19 Car 

Dieu était en Christ, réconciliant le monde avec lui-même, en 

n’imputant point aux hommes leurs offenses, et il a mis en nous la 

parole de la réconciliation. Les choses anciennes sont passées ; voici, 

toutes choses sont devenues  Romains 8: 1  Il n’y a donc maintenant 

aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus-Christ). 
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Conclusion 
 

La description du tabernacle commence par l’arche dans le Lieu 

Très Saint (Exode 25) pour finir au parvis (Exode 27). Notre Seigneur 

commence par révéler ce qui Le concerne avant d’aller à la rencontre 

de l’homme. Alors que Dieu n’est concerné que par sa gloire, le 

chrétien d’aujourd’hui n’est concerné que par ses propres besoins ou 

désirs mais à l’inverse, pour le véritable adorateur, avant de 

découvrir la présence de Dieu dans sa vie, il doit premièrement 

pénétrer dans le parvis, y faire la découverte de l’autel d’airain, 

symbole de la croix pour s’approcher progressivement de Dieu. Après 

l’autel d’airain, nous y découvrons le bassin de purification. C’est « la 

sanctification sans laquelle nul ne verra le Seigneur » (Hébreux 

12:14). C’est seulement à ce moment là que nous pouvons l’adorer et 

le servir (le Lieu Saint) et ainsi dans notre relation avec notre 

Seigneur, dans notre intimité avec Lui, La gloire de Dieu se manifeste 

(Le Lieu Très Saint) : Ephésiens 5: 18 Ne vous enivrez point de vin, qui 

mène au dérèglement; mais soyez remplis  de l’Esprit; 19 Entretenez-

vous ensemble par des psaumes, des hymnes et des cantiques  

spirituels, chantant et psalmodiant de votre cœur au Seigneur ». Nous 

devons revenir à l’ordre de Dieu. Notre Seigneur Jésus n’est pas venu 

pour satisfaire nos besoins illégitimes mais pour nous sauver, nous 

régénérer, nous sanctifier afin de le glorifier dans nos vies et faire de 

nous des témoins (martyrs en grec) pour que son nom soit connu de 

tous (Romains 10:15 Et comment prêchera-t-on, si l’on n’est pas 

envoyé? selon ce qui est  écrit: Qu’ils sont beaux les pieds de ceux qui 

annoncent la paix, de  ceux qui annoncent de bonnes choses! ). 
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Levons nous, peuple de Dieu ! Que le chrétien cesse d’être glorifié et 

que notre Jésus d’amour soit élevé pour que le monde sache qu’Il est 

Dieu !  

Psaumes 24 : 7 Portes, élevez vos linteaux; Elevez-vous, portes 

éternelles! Que le roi de gloire fasse son entrée! 8 Qui est ce roi de 

gloire? -L’Eternel fort et puissant, L’Eternel puissant dans les 

combats. 9 Portes, élevez vos linteaux; Elevez-les, portes éternelles! 

Que le roi de gloire fasse son entrée! 10 Qui donc est ce roi de 

gloire? -L’Eternel des armées: Voilà le roi de gloire! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 



69 
 

Bibliographie :  

Bible One line 

Bible Louis Segond (version 1910 et 1979) 

Bible Version Darby 

Encyclopédie des difficultés bibliques (Pentateuque) 

Commentaires Scofield  


